
основ жизни граждан. Борьба на фронте с 
вооруженным врагом и – вдали от фронта – по 
переустройству жизни продолжается и – мы 
уверены – завершится нашей Победой!

Киевский режим на протяжении последних 
двух лет подвергает массированным обстре-
лам ракетами, артиллерией и дронами земли 
Донецка и Луганска, Белгородской, Курской, 
Воронежской, Брянской, Ростовской обла-
стей. Ежедневно огонь ведётся не по военным 
объектам, а по мирному населению, школам 
и больницам, жилым домам этих и других 
регионов России. Гибнут наши товарищи на 
рабочих местах.

Цель этих террористических атак – посе-
ять страх среди мирных граждан, сломить 
их волю.

Несмотря на принимаемые руководством 
страны и региональными руководителями 
меры по защите гражданского населения и ор-
ганизации помощи пострадавшим, призываем 
всех членов профсоюзов принять участие в 
Патриотической акции «Профсоюзы России – Zа 
СВОих» и внести свой вклад, перечислив одно-
дневный заработок для приобретения средств 
защиты населения от террористических атак.

Профсоюзы России – Zа СВОих!
Защитим СВОих товарищей!

Победа будет за нами!
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5 февраля состоялось Всероссийское 
совещание председателей первичных 
профсоюзных организаций общероссий-
ских профсоюзов на площадке Междуна-
родной выставки-форума «Россия». 

Участие в совещании приняли более 800 
профлидеров со всей страны – председатели 
первичных профорганизаций, руководители 
отраслевых профсоюзов и территориальных 
профобъединений, руководство ФНПР.  Са-
ратовскую область представили председа-
тели первичных профсоюзных организаций 
Профавиа, железнодорожного транспорта, 
здравоохранения, строительства, нефтяной 
и газовой промышленностей.

На совещании выступили министр труда 
и социальной защиты РФ Антон Котяков, 
заместитель начальника Управления Прези-
дента РФ по общественным проектам Алек-
сандр Журавский.

«Сегодня в этом зале присутствуют руко-
водители первичных профсоюзных органи-
заций, объединяющих большую часть членов 
профсоюзов в России. Мы регулярно обсуж-
даем экономическую политику страны, про-
блемы экономических и трудовых отношений 
на заседаниях коллегиальных органов ФНПР. 
Заседания Исполкома, работа Генерального 
совета ФНПР, его постоянных комиссий, в 
конечном счете – регулярное проведение 
съездов ФНПР – это отработанная десяти-
летиями эффективная модель деятельности 
профсоюзов. Ровно также действуют и все 
отраслевые профсоюзы. Тем не менее, мы 
считаем, что возникла необходимость, что 
называется, «сверить часы» с людьми, кото-
рые возглавляют профсоюзные структуры, 
работающие ближе всего к членам профсо-
юзов», - отметил, открывая мероприятие, 
Председатель ФНПР Михаил Шмаков.

Как он подчеркнул, для профсоюзов глав-
ное – это достойная оплата труда, забота о 
рабочем месте члена профсоюза. По мне-
нию Михаила Шмакова, чтобы профсоюзам 
добиваться их главных целей, они должны 
оценивать внешние условия, понимать, как 
наиболее эффективно организовать работу 
всей структуры, иметь и отстаивать свою 
гражданскую позицию.

Обращение к участникам совещания 
направил Председатель Госдумы ФС РФ 
Вячеслав Володин. «Вы многое делаете 
для улучшения условий труда наших граждан, 
решения социальных вопросов, совершен-
ствования отраслевого законодательства. В 
рамках всероссийского совещания вам пред-
стоит обменяться опытом, обсудить актуаль-
ные проблемы, которые сегодня в условиях 
внешних вызов особенно волнуют трудящих-
ся. Важно, чтобы предложенные инициативы, 
способствующие социально-экономическому 
развитию нашей страны, повышению качества 
жизни людей, были реализованы», - говорится 
в обращении.

Работа совещания была построена на об-
суждении важных для профсоюзов вопросов 
по четырем тематическим блокам: справедли-
вая экономика, организационное укрепление, 
финансы и участие профсоюзов в выборах. 
По каждой из этих тем участники совещания 
приняли обращения ко всем профсоюзным 
организациям, объединениям ФНПР. 

Председатели первичных профорганиза-
ций также высказались в поддержку Патрио-
тической акции «Профсоюзы – ZA СВОих». 

Председатели 
«первичек»   
встретились  
в Москве 

С начала 2024 года из-за ударов укра-
инских войск уже погибло 108 мирных 
жителей, в том числе два ребенка, заявил 
5 февраля т.г. посол МИД РФ по особым 
поручениям по преступлениям киевского 
режима Родион Мирошник в эфире теле-
канала «Россия 24». 

Сводки об обстрелах мирных жителей 
поступают ежедневно. Только за один день, 
25 февраля, ВСУ нанесли 34 удара по насе-
ленным пунктам левого берега Днепра Хер-
сонской области, 43 боеприпаса выпущено 
по Донецку, ракетная опасность объявлена 
в Курской области. Невозможно забыть чу-
довищный по своей жестокости удар по елке 
в центре Белгорода, где находились дети, 
варварский теракт на рынке в Донецке. Среди 
мирного населения новых территорий и приф-
ронтовых регионов за все время специальной 
военной операции – тысячи погибших, еще 
больше пострадавших – тяжело раненых, 
лишенных крова, потерявших близких… 

Российские профсоюзы оказывают все-
стороннюю поддержку участникам СВО и 
членам их семей. Не остаются безучастными 
они и к трагедиям простых людей, которые 
страдают от бесчеловечности и холодного 
цинизма украинского режима. 

На Генеральном совете Федерации не-
зависимых профсоюзов России, который 
состоялся 17 января, по инициативе ряда 
профсоюзных организаций было принято 
решение о проведении Патриотической ак-
ции «Профсоюзы России – Zа СВОих». ФНПР 
призывает членов профсоюзов перечислить 
однодневный заработок для приобретения и 
передачи Вооруженным Силам РФ средств 
защиты населения от террористических атак. 
Средства будут перечисляться в Фонд «100 
лет профсоюзного движения России», а затем 
использоваться для приобретения приборов и 
систем от беспилотников.

«Федерация профсоюзных организаций 
Саратовской области поддерживает патрио-
тическую акцию ФНПР. Каждый день мирные 

ФНПР объявила акцию в поддержку мирного населения «Профсоюзы России - Zа СВОих!»

Обращение Генерального  
совета ФНПР к членам 

профсоюзов России
Уважаемые товарищи!
Российская Армия под руководством 

Верховного Главнокомандующего проводит 
специальную военную операцию. Напрягая 
все силы, не жалея жизни, наши воины сража-
ются с нацизмом, который поощряется и фи-
нансируется группой недружественных стран. 
Российские трудящиеся на своих рабочих 
местах поддерживают специальную военную 
операцию, увели-
чивая выпуск, как 
оборонной про-
дукции, так и той, 
которая нужна для 
развития эконо-
мики, обеспече-
ния нужд насе-
ления в условиях 
санкций.

Возрастает по-
нимание Достой-
ного труда как 
одной из главных 

жители российских городов и освобожденных 
территорий подвергаются массированным 
обстрелам боевиков. Погибают ни в чем не 
повинные люди. Оборудование для проти-
водействия беспилотникам, которое будет 
приобретено на собранные средства, позво-
лит усилить безопасность наших сограждан. 
Верю, что профсоюзы Саратовской области 
присоединятся к акции и внесут свой вклад 
в защиту россиян, которые как никогда 
нуждаются сейчас в нашей общей помощи», 
- прокомментировал решение председатель 
Федерации профсоюзных организаций Сара-
товской области Михаил Ткаченко.

«Я хочу жить!»
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ФОТОВЫСТАВКА

Сила духа бойцов всегда под-
крепляется надежностью тыла. 
ООО «СЭПО-ЗЭМ» как часть ОПК, 
продолжает укреплять обороно-
способность страны, выполняя 
госзаказ. Его объем с начала СВО 
увеличился, и рабочие и служащие 
прилагают все усилия для того, 
чтобы обеспечить своевременный 
выпуск продукции. Одновременно 
по всей стране на протяжении двух 
лет проходят акции поддержки 
мобилизованных. В это движение 
практически сразу включилась 
администрация и сотрудники 
предприятия. 

Руководство завода неоднократно 
оказывало необходимую помощь в 
соответствии с обращениями пра-
вительства области. Например, в 
первый год ведения СВО предприятие 
помогло в организации размещения 
бойцов во время сборов, предоставив 
кровати и комплекты спальных принад-
лежностей. Затем администрацией 
завода были переведены средства в 
благотворительный фонд поддержки 
гражданских инициатив «Созидание» 
для покрытия различных нужд моби-

лизованных саратовцев.  
Самой масштабной стала 

первая благотворительная акция 
по сбору гуманитарной помощи 
для бойцов СВО, прошедшая на 
заводе в 2022 году. Благодаря 
чуткости сотрудников и их жи-
вому отклику, общими силами в 
короткий срок удалось собрать 
солидную сумму порядка 1 млн 
600 тыс. рублей. На эти деньги, 
согласно потребностям военнос-
лужащих, была закуплена необхо-
димая амуниция. Также на фронт 
отправились упаковки с теплыми 
вещами, термобельем, вязаными 

носками, медикаментами, пред-
метами быта и продуктами – все 
это было собрано и передано 
нашими сотрудниками с большой 
заботой и теплотой. При прове-
дении акции заводской коллек-
тив выступил как одна большая 
семья, показав, что равнодушных 
в ней нет. К сбору помощи, в ко-
тором приняли участие не только 
заводчане, но и бывшие сотруд-
ники предприятия и ветераны 
АО «СЭПО», присоединилась ТО 

Заводчане объединились для 
помощи бойцам СВО

«Саратов» Профавиа.
С открытым сердцем заводчане 

откликнулись и на следующую ак-
цию, которая была организована 
в прошлом году ко Дню защитника 
Отечества. Ее целью стал не только 
сбор помощи, но и поддержка бое-
вого духа в рядах военнослужащих. 
Тогда в считанные дни вновь были 
собраны медикаменты, консервы, 
теплые вещи, а еще сладости, 
открытки и трогательные письма, 
согретые чуткими сердцами со-
трудников и их детей. В зону СВО 
отправились и индивидуальные 
посылки для сотрудников пред-
приятия, принимающих участие в 
спецоперации. 

Затем, летом 2023 года, снова 
был кинут клич о сборе гуманитар-
ной помощи. И опять возобновился 
сбор денежных средств, и снова по-
ток людского участия превратился 
в мощное течение. На собранные 
средства был приобретен автомо-
биль УАЗ, который вскоре отправил-
ся на фронт в помощь саратовским 
военнослужащим. Оставшиеся от 
покупки средства были направ-
лены на приобретение медицин-
ских рюкзаков, укомплектованных 
медикаментами, перевязочным 
материалом и медицинским инстру-
ментом, необходимым для оказания 
экстренной помощи вне больницы. 
А накануне новогодних праздников 
администрация предприятия пе-
редала в зону СВО новые автомо-
бильные шины с дисками и цепями 
для УАЗа, чтобы улучшить проходи-
мость машины в сложных погодных 
условиях снежной зимы.

При проведении заводских со-
циально-патриотических акций 
большую помощь их организаторам 
оказывает заводской профсоюзный 
актив. Председатели цеховых и 
отделовских профсоюзных органи-
заций не только оповещают свои 
коллективы, но и помогают центра-
лизовано собрать гуманитарную 
помощь, а также сами выступают 
с различными идеями. Например, 
понимая, как важно осознавать итог 
своего труда, в прошлом году актив-
ная группа председателей цеховых 
организаций вышла с инициативой 
о размещении агитационных плака-
тов в подразделениях. Слоганы на 
них говорят о том, что вместе мы де-
лаем большое дело на благо страны 
и являемся опорой для военных.

С нового года заводской про-
фком стал инициатором еще одного 
начинания, благодаря которому 
сотрудницы предприятия включи-
лись в благотворительную акцию, 
присоединившись к волонтерскому 
движению «Вместе до победы». 
Теперь с понедельника по четверг, 
после окончания рабочего дня, 
группы активистов собираются в ДК 
«Россия» для плетения маскировоч-
ных сетей.

Евгения Фёдорова

Неравнодушие – главное качество любого человека. Специальная 
военная операция объединила сотни тысяч саратовцев, готовых 
протянуть руку помощи нашим военным. Узнав очередную исто-
рию о гуманитарной миссии, не перестаешь восхищаться людьми, 
которые перечисляют деньги, передают продукты, медикаменты, 
изготавливают окопные свечи и плетут маскировочные сети. Среди 
них – работники СПГЭС, для которых поддержка участников СВО 
давно уже стала общим делом, сплотившим их в этой непростой для 
всех ситуации. 

Поэтому когда администрация и первичная профсоюзная организация 
предприятия в декабре прошлого года объявили об акции, разместив 
объявление в корпоративной сети, работники сразу же поддержали идею 
и стали перечислять деньги. «Инициируя этот сбор, мы хотели поздравить 
солдат, которые находятся сейчас на передовой, с Новым годом. Даже 
еще не определились с подарками, потому что было неизвестно, какая 
сумма наберется. Работники, а это, конечно же, и члены профсоюза, пе-
речисляли кто сколько мог: кто 300 рублей, кто тысячу, кто две тысячи. И 
речь тут даже не столько о суммах пожертвований, потому что у каждого 
свои обстоятельства, столько о том едином порыве, с которым все отклик-
нулись на призыв», - поделился председатель первичной профсоюзной 
организации Саратовского предприятия городских электрических сетей 
Александр Давыдов. 

Буквально за неделю удалось собрать внушительную сумму – порядка 
100 тыс. рублей. А затем необходимо было найти волонтерскую организа-
цию, которая планировала выехать в зону боевых действий именно накануне 
новогодних праздников. Такими активистами оказались жители поселка 
Соколовый, создавшие свою волонтерскую группу и доставляющие гума-
нитарный груз военнослужащим и мобилизованным. Волонтеры почти уже 
собрали все необходимые вещи и готовились отвезти их адресно, в 99-й 
полк, где базируются саратовские бойцы. Они и попросили представителей 
СПГЭС купить на собранные средства генератор на дизельном топливе. Он 
там сейчас нужнее всего. Энергоустановка обладает большой мощностью 
и позволит обеспечить блиндаж необходимым электроснабжением. Это 
значит, бойцы не останутся без тепла и света.

Генератор купили и отвезли волонтерам. А вскоре на телефон председа-
теля первички пришло видео, запечатлевшее момент передачи генератора 
нашим военным. На кадрах видно, как мужчины в камуфляжной форме 
грузят подарок в свой грузовик и произносят слова благодарности. 

Это не первая акция в помощь защитникам Отечества, которую проводят 
на Саратовском предприятии городских электрических сетей. Осенью 2022 
года, когда была объявлена частичная мобилизация, здесь тоже собирали 
деньги. И в прошлый раз, как и сейчас, работники перечислили 100 тыс. 
рублей. На них, по просьбе активистов «Боевого братства», приобрели 11 
пламегасителей, которые позволяют уменьшать видимость выстрела ночью 
путем рассеяния газов. 

А в прошлом году электрики с удовольствием поддержали предложение 
профактива отказаться от новогодних подарков, которые получают все 
члены профсоюза, и на сэкономленные деньги купить необходимые вещи 
для саратовских бойцов. Решили, что лучшим вариантом станут теплые 
носки, во всяком случае лишними в морозную погоду они точно не будут. 
Профком приобрел несколько мешков махровых носков, которые тоже 
отправили через волонтеров. 

Но это только видимая часть помощи сотрудников СПГЭС. А сколько ее 
еще остается, что называется, за кадром. Многие, помимо корпоративных 
сборов, самостоятельно покупают медикаменты, средства гигиены, пред-
меты первой необходимости и передают их на передовую. Не так давно на 
предприятии узнали, что раненым ребятам, которые лежат в саратовском 
госпитале, нужна теплая одежда. Немного понадобилось времени, чтобы 
собрать все необходимое, и уже на следующей неделе вещи отвезут в 
медицинское учреждение.

О специальной военной операции работники Саратовских электрических 
сетей знают не только с экранов телевизоров. В СВО участвуют трое их коллег. 
У некоторых сотрудников призваны родственники, служит там и племянник 
Александра Давыдова. Поэтому, как признается Александр Алексеевич, тема 
СВО для него особенно близка, как и для миллионов россиян.

«Наши ребята, которые находятся в зоне военных действий, каждую ми-
нуту рискуют своей жизнью. Все, что мы можем сделать для них, - помогать 
здесь. И пока требуется наша помощь, мы не останемся в стороне», - обо-
значил свою гражданскую позицию и позицию своих коллег профлидер.

Марина Богомолова

«Среди нас нет 
равнодушных»
Сотрудники Саратовского предприятия город-

ских электрических сетей собрали около 100 тыс. 
рублей для земляков-военнослужащих

В саратовском Историческом 
парке «Россия — Моя история» 
состоялось открытие второй части 
фотовыставки «Донбасс» фрон-
тового корреспондента редакции 
«Российской газеты» Владимира 
Аносова. Первая фотовыставка со-
стоялась в мае прошлого года.

На экспозиции представлены 40 
снимков, сделанных в зоне СВО: на 
передовой, а также в Мариуполе, 
Донецке, Лисичанске, Волновахе, Лу-
ганске. Через объектив фотокамеры 

запечатлены разрушенные дома, 
выжженная земля, пробитые 
пулями машины, будни местных 
жителей, лица российских солдат 
и офицеров, излучающие досто-
инство и любовь к Родине. Каж-
дый кадр – отдельная история.

Фотовыставка «Донбасс» — это 
специальный проект «Российской 
газеты». Владимир Аносов — ка-
дровый военный, майор запаса. 
Служил в авиации, участвовал в 
двух чеченских кампаниях. После 
увольнения из Вооруженных Сил 
РФ пришел в журналистику. Съем-

ки в зоне СВО — уже не первый его 
военкорский опыт: в 2008 году он 
успел поработать в этом качестве в 
Цхинвале, а с 2015 года выезжает в 
командировки на Донбасс. 

Губернатор Саратовской области 
Роман Бусаргин на церемонии 
открытия выставки выразил слова 
благодарности в адрес Владимира 
Аносова и редакции «Российской га-
зеты» за создание пронзительного 
фотопроекта. Он отметил, что про-
ект привлечет внимание молодого 
поколения для изучения страниц 
современной истории страны.

Выставка расположена на пер-
вом этаже Исторического парка. 
Вход свободный.

В объективе - Донбасс
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НА ПОВЕСТКЕ ДНЯ
ВЫБОРЫ ПРЕЗИДЕНТА РФ

СОЦПАРТНЕРСТВО

ЦИФРЫ И ФАКТЫ

30 января между Федерацией профсоюзов Саратовской области 
и региональной Общественной палатой заключено соглашение о 
сотрудничестве в целях обеспечения участия представителей граж-
данского общества в наблюдении за проведением выборов Прези-
дента Российской Федерации, назначенных на 15-17 марта 2024 
года. Подписи под документом поставили руководитель областного 
профобъединения Михаил Ткаченко и председатель Общественной 
палаты Борис Шинчук.

По словам Михаила Ткаченко, соглашение, которое профсоюзы под-
писывают не первый раз, позволяет консолидировать силы крупных обще-
ственных организаций в вопросах, связанных с общественным контролем за 
голосованием. «Необходимо, чтобы выборы прошли в строгом соответствии 
с законодательством, честно и прозрачно. Должен быть услышан голос 
каждого гражданина. Профсоюзы будут оказывать этому максимальное 
содействие», - подчеркнул профлидер.

Ранее соглашение о взаимодействии заключили Федерация незави-
симых профсоюзов России и Общественная палата РФ. От имени ФНПР 
соглашение подписал заместитель председателя Сергей Некрасов. 

Средняя заработная пла-
та в Саратовской области за 
январь-ноябрь 2023 года по 
сравнению с аналогичным пе-
риодом 2022 года выросла на 
14,5% и составила 48,1 тыс. 
руб. Этому способствовало, в 
том числе и областное трех-
стороннее Соглашение о мини-
мальной заработной плате для 
работников реального сектора 
экономики, которое ежегодно 
заключается властью, профсо-
юзами и работодателями.

Об этом говорили участники 
заседания президиума Федерации 
профсоюзных организаций Сара-
товской области при обсуждении 
итогов коллективно-договорной 
кампании и задач на 2024 год. Ме-
роприятие состоялось 27 февраля 
под председательством руководи-
теля областного профобъедине-
ния Михаила Ткаченко.

Заведующий отделом соци-
ально-трудовых отношений и 
социального партнерства Фе-
дерации Сергей Назаров со-
общил, что в прошлом году 350 
предприятий региона, имеющих 
первичные профсоюзные ор-
ганизации, выполнили условие 
соглашения и увеличили размер 
минимальной зарплаты до 17 тыс. 
руб., что почти на 5% превышало 
федеральный МРОТ.

Вопросы оплаты труда никогда 
не теряют своей актуальности и 
в профсоюзной работе являются 
одними из основных. Сергей На-
заров отметил, что не во всех кол-
лективных договорах предусмо-
трена, в частности, индексация 
заработной платы – в каждом чет-
вертом документе этот порядок 
не прописан. Немало примеров, 
когда в колдоговорах отдельных 
предприятий индексация хоть 
и закреплена, но с оговоркой 
«в зависимости от финансовых 
результатов деятельности рабо-
тодателя», что явно противоречит 
трудовому законодательству.

Сергей Назаров указал также 
на проблему установления на 
предприятиях реального сектора 
экономики величины минимальной 
тарифной ставки и минимального 
оклада на уровне не ниже МРОТ, 
как это предусматривает област-
ное трехстороннее соглашение. 
Такая норма установлена лишь 
в 18% коллективных договоров. 
Докладчик отметил необходи-
мость профсоюзов добиваться 
включения в соглашения и коллек-
тивные договоры обязательств по 
индексации и доведении до МРОТ 

минимальной тарифной ставки.
Заместитель председателя 

Федерации Юлия Винокурова 
рассказала об итогах реализации 
Плана мероприятий Федерации 
по проведению Года укрепления 
и развития социального партнер-
ства. Она подчеркнула, что в этом 
направлении сделано немало, и 
каждая областная профсоюзная ор-
ганизация достигла определенных 
результатов.

В частности, вместе с органами 
власти активизирована работа по 
выявлению предприятий и органи-
заций, которые не имеют ни кол-
лективных договоров, ни первичных 
профсоюзных организаций. Как 
результат – созданы новые первички 
и увеличено профчленство.

Особое значение, по словам 
Юлии Винокуровой, приобрела 
деятельность профсоюзных органи-
заций в районах области. Зампред 
поделилась опытом работы с коор-
динационными советами профсо-
юзов, которой Федерация уделяет 
пристальное внимание. Участники 
совещания отметили, что коорди-
национные советы играют огромную 
роль, поскольку, взаимодействуя с 
органами исполнительной власти, 
решают социально-трудовые во-
просы в жизни населения конкрет-
ного муниципального района.

Также в тематический Год была 
открыта электронная Доска почета 
лучших социальных партнеров, про-
ведены конкурсы на лучший коорди-
национный совет в муниципальном 
районе и освещение деятельности 
профсоюзов в СМИ.

Год укрепления и развития соци-
ального партнерства принес свои 

Саратовские профсоюзы подвели итоги своей работы 
в Год укрепления и развития социального партнерства

Вряд ли кто поспорит с тем, что у профсоюзов – женское лицо. 
153306 человек, или 66,3% - именно столько жительниц Саратовской 
области так или иначе связаны с профсоюзом. При этом, как свиде-
тельствует статистика, подчас именно женщины являются лидерами 
профсоюзного движения.

Так, из 2417 председателей первичных профсоюзных организаций на 
прекрасную половину человечества приходится 83,8%, из 9535 членов 
профкомов женщин насчитывается 90,2%, из 784 председателей цеховых 
комитетов представительниц слабого пола –88,3%, подсчитала заведующая 
отделом организационной, кадровой работы и молодежной политики Феде-
рации профсоюзных организаций Саратовской области Татьяна Каневец.

Неслучайно Исполком ФНПР постановил активизировать работу по 
созданию женских советов и комиссий на всех уровнях профсоюзной 
структуры и использовать их как эффективный инструмент по мотивации 
профсоюзного членства среди женщин. Саратовская область не станет 
исключением.

В интересах людей труда

Женщина - профлидер

результаты. По итогам 2023 года 
численность членов профсоюзов 
области увеличилась на 1898 че-
ловек. Об этом сообщила заведу-
ющая отделом организационной, 
кадровой работы и молодежной 
политики Федерации профсоюзных 
организаций Саратовской области 
Татьяна Каневец.

В итоге общая численность чле-
нов профсоюзов Саратовской обла-
сти составила 231063 человека.

Как стало известно, чаще всего 
членами профсоюзов являются 
работающие жители области. Их 
насчитывается 158507 человек, или 
68,6%.  60240 человек, или 26,1% 
- учащаяся молодежь. Остальную 
категорию составляют временно не 
работающие граждане и неработа-
ющие пенсионеры - 12316 человек, 
или 5,3%.

В своем выступлении Татьяна 
Каневец отметила скрупулезную 
работу областных организаций про-
фсоюзов по росту своих рядов.

Лидирующую позицию занимает 
областная организация Профсо-
юза работников здравоохранения 
(+1960 чел.).

Заметное увеличение среди ра-
ботающих произошло и в областной 
организации Профсоюза работни-
ков государственных учреждений и 
общественного обслуживания (+802 
чел.), в областной организации 
Профсоюза работников агропро-
мышленного комплекса РФ (+291 
чел.), в областной организации 
Росхимпрофсоюза (+206 чел.). 

Всего же в минувшем году впер-
вые было принято в профсоюз 
25578 человек.

Полина Никитина

Под профсоюзным 
контролем

Председатель Саратовской областной организации Профсоюза 
работников АПК РФ Александр Качанов принял участие в торжествен-
ном мероприятии, посвященном 40-летию трудовой деятельности 
в качестве генерального директора АО «Ульяновский» Ртищевского 
района Алексея Кондрашкина. 

 
Профлидер вручил руководителю предприятия свидетельство о награж-

дении нагрудным знаком Профсоюза работников агропромышленного 
комплекса РФ «За развитие социального партнерства».

В свое время АО «Ульяновский» из убыточного хозяйства превратилось 
в рентабельное предприятие, которое уже много лет является социальной 
опорой для поселка Первомайский и его жителей.  В арсенале АО «Улья-
новский» мощная производственная база, новейшая техника. Это одно из 
лучших предприятий молочной отрасли Саратовской области, где построен 
новейший животноводческий комплекс. Построены школа и храм.

Средняя зарплата по предприятию за 2023 год составила 58 тыс. рублей. 
Лучшим работникам ежегодно вручаются автомобили. В селе Первомайское  
на средства хозяйства строится жилье для работников. Здесь созданы все 
условия для работы и жизни сельчан. 

Трудовой коллектив и все жители села с большим уважением относятся 
к Алексею Кондрашкину и дают высокую оценку работоспособности своего 
руководителя и умению объединять людей вокруг поставленных задач. 

В тесном 
взаимодействии
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ИЗ ПЕРВЫХ УСТ

Работа на железной дороге не 
прекращается ни на минуту. Не 
успеет отправиться со станции 
один поезд, как подъезжает дру-
гой, оповещая о своем прибытии 
длинным гудком и мягким посту-
киванием колес. 

На тружениках стальных ма-
гистралей лежит огромная от-
ветственность за безопасность,  
надежность и точность доставки 
пассажиров и грузов. За беспере-
бойным и безаварийным движением 
составов кроется труд тысяч лю-
дей, которые денно и нощно несут 
свою трудовую вахту. А Профсоюз 
помогает им в этом, способствуя 
созданию комфортных условий 
труда и обеспечению социальными 
гарантиями.

21 февраля Саратовскому отде-
лению Дорпрофжел на Приволжской 
железной дороге исполнилось 80 
лет. О буднях работы Профсоюза, 
его достижениях и проблемах, с 
которыми сталкиваются работни-
ки отрасли, мы побеседовали с 
председателем Саратовского от-
деления Профсоюза Олегом Пи-
люгиным.

- Саратовское отделение явля-
ется структурным подразделением 
Дорожной территориальной органи-
зации Роспрофжел на Приволжской 
железной дороге и делится на 6 же-
лезнодорожных узлов – Аткарский, 
Сенновский, Пугачевский, Ершов-
ский, Анисовский и Саратовский, 
который является самым многочис-
ленным по количеству первичных 
профсоюзных организаций. Всего в 
нашу структуру входит 51 первичка. 
Самая дальняя находится в Пугаче-
ве, - рассказывает Олег Пилюгин.

- Нет такой станции, где бы ни 
работали наши члены Профсоюза. 
Возьмите Саратовский центр орга-
низации работы железнодорожных 
станций, где действует одна из 
самых крупных наших первичных 
профорганизаций.  Она насчитыва-
ет порядка полторы тысячи членов 
Профсоюза. Несмотря на то, что 
головное предприятие расположено 
в Саратове, его работники сосредо-
точены на всех железнодорожных 
пунктах, от Озинок до Салтыковки и 
от Новоперелюбской до Овражной. 
Специфика работы Профсоюза – 
широкая география стальной маги-
страли. Даже если там работает 2-3 
человека, все равно нужно приехать 
к ним, уделить им внимание и на 
месте проверить условия труда.

- Часто удается выезжать в 
районы?

- У нас существует плановый 
осмотр железнодорожной струк-
туры, когда раз в три месяца вме-
сте с руководством Саратовского 
региона Приволжской железной 
дороги мы объезжаем все станции. 

Для Профсоюза – это возможность 
посмотреть условия труда, пооб-
щаться с работниками, узнать их 
потребности и постараться опера-
тивно решить насущные вопросы с 
руководством. У кого-то сломался  
кондиционер, у кого-то нет комнаты 
отдыха, кому-то надо подправить 
туалет или отремонтировать ду-
шевую. 

Места для отдыха, приема пищи, 
санитарное обеспечение работни-
ков должны быть комфортными вне 
зависимости от характера и места 
проведения работ, - такова позиция 
Профсоюза. Два раза в год мы под-
водим итоги выполнения коллектив-
ного договора, и на этих совещаниях 
люди высказывают свои пожелания. 
Мы их сортируем, формируем и 
продвигаем дальше. Так рождаются 
программы по улучшению санитар-
но-бытовых условий.

В прошлом году мы добились 
регулярных поставок питьевой воды 
на те станции и железнодорожные 
переезды, где ее не было. Пред-
ставьте: стоит будка для дежурных 
по переезду, в которой априори не 
может быть никакого водоснабже-
ния. А теперь там есть кулеры. 

Решаются вопросы установки 
на переездах биотуалетов, где 
предусмотрен  кран с теплой водой, 
чтобы помыть руки, и достаточный 

запас технической воды. Особенно 
много биотуалетов было оборудо-
вано в прошлом году.

Обновляется парк служебно-тех-
нических вагонов, которые предна-
значены для проживания путевых 
бригад. Их смена, как правило, 
длится по 2 недели, и все это время 
людям нужно где-то жить. В основ-
ном путейцам достается подвижной 
состав, отработавший свой срок 
службы. Если вагон в хорошем со-
стоянии, то какое-то время в нем 
можно пожить, но уже через 5-7 лет 
он нуждается в замене. Да и вагоны, 
построенные 40-50 лет назад, не 
только физически изнашиваются, 
но и устаревают морально. С подачи 
Профсоюза была запущена про-
грамма обеспечения модульными 
вагонами и пунктами обогрева для 
путейцев. Теперь там есть кухня, 
душевая, туалет, комната мастера, 
комната для приема пищи и даже 
класс для обучения. Такое «жилье 
на колесах» появилось и в Саратов-
ской области: в Багаевке, Паницкой, 
Анисовке, Зоринском, Липовском, 
Сухом Карабулаке и на других стан-
циях. Программа продолжается и 
потихоньку, надеюсь, мы полностью 
уйдем от старых износившихся 
вагонов.

Уделяем внимание обеспечению 
путейского комплекса современны-
ми средствами малой механизации. 
Монтер пути – одна из самых тяже-
лых профессий на железной дороге. 
Но труд этих людей в оранжевых жи-
летах до сих пор автоматизирован 
не в полной мере. У многих по-преж-
нему основными инструментами яв-
ляются кувалда, лом и лопата. А ведь 
сейчас появились такие устройства, 
которые значительно облегчают их 
труд. Более того, мы пересмотрели 
нормативы оснащения путейских 
бригад и обнаружили, что в нынеш-
них реалиях эти показатели устаре-
ли, монтерам необходимо больше 
инструментов. 

- Олег Александрович, авто-
матизация труда железнодо-
рожников приобрела еще боль-
шую актуальность в  условиях 
увеличения объема перевозок, 
который отмечается сейчас?

- В последние годы значитель-
но возросла интенсивность труда 
саратовских железнодорожников. 
Из-за санкций развернули потоки. 
В этих условиях большое значение 
приобрел Международный транс-
портный коридор «Север – Юг». 
И как раз все товарные поезда, 
которые идут в сторону государств 
Азии и Ближнего Востока, проходят 
через Саратовский железнодо-
рожный узел. Количество грузовых 
поездов, которые направляются 
через областной центр, значительно 
увеличилось. Чтобы нормализовать 
грузопоток, прокладывают вторые 
пути.  В частности, идет строитель-
ство новой железнодорожной линии  
от Курдюма до Ивановского, которая 
позволит грузовым поездам следо-
вать в обход Саратова. 

- Большинство железнодорож-
ников, несмотря на особенности 
работы каждого, объединяет 
одно: ответственность за без-
опасность пассажиров и грузо-
перевозок. Проверка состояния 
вагонов, путей, регулировка 
маршрутов, – всю эту работу 
выполняют сотни специалистов. 
Какие основные специальности 
объединяет в себе профессия 
«железнодорожник»?

- Каких только специальностей 
у нас нет! Отмечу, что они условно 
подразделяются на те, которые 
обслуживают станции, и те, кото-
рые обслуживают непосредственно 
сами поезда. Вот, например, дежур-
ный по станции, осуществляющий 
контроль за движением поездов. Де-
журный должен следить за точным 
соблюдением расписания прибытия 
и отправления составов, а также за 
безопасностью их движения. 

На каждой станции есть свои 
составители поездов. Именно они 
закрепляют прибывший состав 
тормозными башмаками, произво-
дят сцепку и расцепку вагонов, а 
также соединение и разъединение 
тормозных рукавов.

Есть вагонники, которые отвеча-
ют за вагоны, монтеры пути, которые 
следят за состоянием железных 
дорог; диспетчеры, которые кон-
тролируют  время стоянки поездов, 
регулируют их скрещение и обгон. 
А еще у нас работают эсцебисты, 
которые следят за исправным со-
стоянием стрелочных переводов 
и светофоров; связисты, отвечаю-
щие за контакт машиниста с дис-
петчером и дежурным по станции; 
энергетики, в обязанность которых 
входит контроль за состоянием тя-
говых подстанций и электрических 
проводов, - много людей разных 
специальностей.

Но основная, конечно, - маши-
нист. Это самый главный человек в 
поезде. Вместе со своим помощни-
ком он не просто управляет локомо-
тивом. Его главная задача - безопас-

но доставить пассажиров или груз. 
Железная дорога подчас бывает 
непредсказуема, и машинист дол-
жен уметь мгновенно реагировать 
на нестандартные и чрезвычайные 
ситуации. 

Труд многих железнодорож-
ников, может, и не заметен, но 
именно от них во многом зависит 
безопасность и безаварийность 
движения.

- Нынешний год объявлен в 
Профсоюзе Годом обществен-
ного контроля и культуры без-
опасности. Как саратовские 
профактивисты участвуют в этой 
работе?

- Неисправности или нарушения 
технологии на различных этапах 
производственного процесса по-
могают выявлять общественные 
инспекторы Профсоюза по безо-
пасности движения. Такую работу 
на Саратовском отделении Дор-
профжел выполняют 125 человек. 
Это неравнодушные люди, которые 
берут на себя нелегкую обществен-
ную нагрузку, чтобы предотвратить 
несчастные случаи. 

За 2023 год общественные ин-
спекторы провели 1595 проверок, 
в результате которых выявили 5518 
нарушений, негативно влияющих на 
безопасность движения. 97,3% из 
них было устранено. Наибольшее 
количество замечаний относится к 
неисправности пути и путевого хо-
зяйства, поломок контактной сети, 
оборудования энергоснабжения и 
стрелочных переводов.

Но, несмотря на все принимае-
мые меры, случаи производствен-
ного травматизма пока еще встре-
чаются, к сожалению. В апреле 2024 
года силами председателей перви-
чек, профактива, уполномоченных 
по охране труда и общественных 
инспекторов по безопасности дви-
жения планируем провести провер-
ки работ по капитальному ремонту 
пути, организовать общественный 
контроль за качеством проведения 
инструктажей по охране труда, 
обеспечением ограждения мест 
проведения работ, наличием сиг-
налистов, укомплектованностью 
состава бригад на проведение работ 
в соответствии с технологической 
потребностью, наличием и исправ-
ностью инструмента.

Большое внимание нами уде-
ляется состоянию рабочих мест 
железнодорожников. Техническим 
инспектором труда Профсоюза 
постоянно проводятся проверки 
соблюдения требований охраны 
труда, выявляются нарушения, 
принимаются соответствующие 
меры. Делаем акцент на проведении 
специальной оценки условий труда, 
обеспечении работников средства-
ми индивидуальной защиты и, как я 
уже говорил, инструментами малой 
механизации.

   Колдоговор был необходим еще в   начале 20 века
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В начале 1905 года по всей 
Российской империи прокати-
лась волна мощного стачечного 
движения.  В первых рядах его на-
ходились железнодорожники. 

Проводимые ими стачки стано-
вятся все более организованными и 
управляемыми. 12 января 1905 года 
стачечное движение начинается на 
Рязано-Уральской и строящейся 
Астраханской железных дорогах. 
Начало ему положила саратовская 
стачка, организованная рабочими и 
мастеровыми Главных железнодо-
рожных мастерских. 

Служащие управления дороги от-
неслись к ней с настороженностью, 
ибо это грозило увольнением. Рабо-

Саратовские железнодорож-
ники любят спорт и с удоволь-
ствием принимают участие в 
спортивных баталиях. Саратов-
ское отделение Дорпрофжел 
постоянно инициирует проведе-
ние соревнований и спартакиад, 
которые для работников желез-
ной дороги становятся хорошей 
возможностью отточить свое 
спортивное мастерство, полу-
чить заряд бодрости и хорошего 
настроения. 

Так, например, в начале марта 
в Ершовском районе состоялся 
волейбольный турнир памяти за-
служенного работника транспорта 
России Николая Николаевича 
Сурина. Турнир, организованный 
Советом председателей первич-
ных профсоюзных организаций 
Ершовского железнодорожного 
узла и Саратовским отделением 
Дорпрофжел на ПривЖД, прошел в 
53-й (!) раз.

А 17 февраля Саратовское от-
деление Дорпрофжел провело 
Зимнюю спартакиаду работников 

   Колдоговор был необходим еще в   начале 20 века
Считает председатель Саратовского отделения Дорожной профсоюзной организации на Приволжской железной дороге

А общественный контроль осу-
ществляют уполномоченные лица. 
Их у нас 273 человека.

- Все ли работники железной 
дороги являются членами Про-
фсоюза?

- У нас один из самых высо-
ких показателей профчленства. В 
Саратовском отделении членами 
Профсоюза являются 97,69% работ-
ников, а это более 16 тысяч человек. 
При этом количество наших членов 
Профсоюза на 4% выше, чем в це-
лом в Дорпрофжел.

- Что они ждут от Профсою-
за?

- Конечно, защиты своих со-
циально-трудовых прав. Чтобы 
работодатель не наказывал их не-
правомерно и соблюдал трудовое 
законодательство. 

Но больше всего людей волнует 
их заработная плата, и это одна 
из основных проблем, с которой 
мы тщательно работаем. Во всех 
организациях, где трудятся члены 
Профсоюза, в соответствии с кол-
лективными договорами, ежегодно 
проводится ее индексация. Однако 
все эти повышения буквально съе-
дает инфляция. Последние опросы 
показывают, что работники  не 
удовлетворены своими заработ-
ками. Профсоюз добился, чтобы 
в программу развития компании 
до 2025 года установили целевой 
ориентир – достижение коэффици-
ента соотношения уровня оплаты 
труда работников железной дороги 
с общероссийским, равным 1,35. 
Но пока он не соответствует этой 
планке.

Большую угрозу и для Профсо-
юза, и для самих работников пред-
ставляет аутсорсинг. Некоторые 
наши работодатели продолжают 
передавать работы другим органи-
зациям, ведь закон не запрещает им 
это делать. В результате работники 
лишаются связи с Профсоюзом. 
Так, руководство «Новой вагонной 
компании» наотрез отказывается 
сотрудничать с Профсоюзом, в 
результате чего практически по-
теряна первичная профсоюзная 
организация ВЧДр-4 Ершов, насчи-
тывающая в свое время более 150 
человек. Но мы не оставляем людей 
и боремся за них. Несколько лет 
назад 12 специалистов сервисного 
локомотивного депо, которое ушло 
в аутсорсинг, выполняли работы на 
саратовском заводе автономных 
источников тока. На предприятии, 
которое проходило на тот момент 
процедуру банкротства, долгое вре-
мя происходили перебои с выплатой 
заработной платы. Наш Профсоюз 
вмешался, и железнодорожники 
получили зарплату в первую оче-
редь.

В этих условиях Профсоюз про-
водил и будет проводить сложную, 
но крайне необходимую для ра-
ботников борьбу за сохранение их 
рабочих мест, уровня заработной 
платы и социальных гарантий, пре-
доставляемых по коллективным 
договорам, соблюдения новыми 
работодателями законов. 

А в целом, конечно, работники 
обращаются к нам по разным ситуа-
циям – вопросам увольнений,  учета 
рабочего времени, оплаты ночных, 
размеров окладов, по разъяснению 
пунктов коллективного договора 
ОАО «РЖД» и его выполнению.

- Кстати, у вас один из самых 
сильных коллективных догово-
ров…

- Да. Коллективный договор ОАО 
«РЖД» стабильно является одним 
из лучших среди других отраслей. 
Документом, который был заключен 
на 2023-2025 годы, были закрепле-

ны уже традиционные базовые 
социальные гарантии и льготы, в 
том числе индексация заработной 
платы, медицинская помощь, са-
наторно-курортное оздоровление, 
право воспользоваться бесплат-
ным проездом. Но компания взяла 
на себя и новые обязательства: 
поддерживать волонтерское дви-
жение, содействовать популяриза-
ции трудовых династий, оказывать 
содействие советам молодежи.

Хотелось бы уточнить, что в Са-
ратовском отделении Дорпрофжел 
действует 14 коллективных догово-
ров. В большинстве из них удалось 
сохранить предусмотренные все 
ранее гарантии и льготы.

- ОАО «РЖД» - одно из не-
многих предприятий, имеющих 
собственную социальную ин-
фраструктуру. Какие объекты 
социальной сферы относятся 
к саратовской железной до-
роге? 

- В Саратове у нас есть свой 
детский сад на 100 с лишним мест, 
и школа-интернат в Красном Куте, 
где в основном учатся дети желез-
нодорожников. На Приволжской 
железной дороге это единствен-
ное образовательное учреждение 
подобного рода, поэтому здесь 
можно увидеть детей из Саратова, 
Ершова, Энгельса, Новоузенска и 
других городов, поселков и узловых 
станций. 

Большое внимание оказываем 
также детскому оздоровлению и 
отдыху. В Саратовской области 
находятся 2 детских оздоровитель-
ных лагеря РЖД - под Аткарском и 
Базарным Карабулаком. Ежегодно 
там отдыхает порядка 600 детей 
наших работников. 

- Если бы Вы оказались лиде-
ром зарождения профсоюзного 
движения и возглавили Про-
фсоюз, с чего бы начали свою 
работу?

- С заключения коллективного 
договора, где был бы прописан 
уровень заработной платы, урегу-
лировано рабочее время. Вспоми-
наю «лихие» 90-е, когда массово не 
выплачивалась зарплата, и люди 
выходили на забастовки. Вскоре 
было заключено одно из первых в 
стране Отраслевое тарифное со-
глашение по железнодорожному 
транспорту, и оно послужило осно-
вой для разработки коллективного 
договора. Железнодорожники по-
лучили ощутимые для того времени 
льготы и гарантии. 

А в конце 19-начале 20 веков 
рабочие и служащие железной до-
роги были практически полностью 
бесправными, работая в тяжелых 
условиях за мизерную плату. В то 
время не существовало единой си-
стемы расчета заработной платы, 
на частных железных дорогах царил 
произвол. Их зачастую штрафова-
ли, заставляли работать сверхуроч-
но и больничный выдавали не более 
чем на 3 дня. 

Железнодорожники начали 
борьбу за улучшение условий тру-
да, объединяясь в своих действиях. 
Стачечное движение зародилось 
на Рязано-Уральской железной 
дороге. И первыми, кто открыто 
выступил против гнета и неспра-
ведливости работодателей, стали 
саратовские рабочие.

 Так был создан Российский про-
фсоюз железнодорожников. В этом 
году ему исполняется 119 лет. И 
все это время он смело и отчаянно 
защищал и продолжает защищать 
социально-трудовые права много-
тысячного коллектива работников 
стальной магистрали.

Беседовала
Татьяна Саухина

В борьбе за свои права

чие железнодорожных мастерских 
явились в конторы управления доро-
ги и сняли управленцев. Против них 
начались репрессии, что вызвало 
негодование всех рабочих и служа-
щих, и Рязано- Уральская железная 
дорога забастовала полностью. 

Стачка саратовских железнодо-
рожников продолжалась 7 дней. Ра-
ботниками была одержана победа: 
повышение окладов, учреждение 
выборных бюро и другие экономиче-
ские выгоды. На примере саратов-
цев железнодорожники поняли, что 
собственная инертность и безучаст-
ность в рабочем движении держит 
их в тисках ненавистного гнета. 

О событиях вековой давности 

СТРАНИЦЫ ИСТОРИИ

напоминает памятник борцам 1905 
года, установленный в Саратове на 
улице 2-я Садовая.

Но вернемся к истории. Услы-
шав о завоеваниях управленцев 
Рязано-Уральской железной до-
роги, движение железнодорожных 
служащих по всей России начинает 
принимать массовый характер. По-
сле ряда забастовок правительство 
было вынуждено пойти на уступки и 
разрешило создание выборных ко-
миссий и бюро, явившихся по суще-
ству прообразом будущих профсо-
юзных ячеек рабочего класса. 

Летом 1905 года в Саратове воз-
никло свыше 10 профессиональных 
союзов рабочих и служащих. Наи-
более крупным было объединение 
железнодорожников, насчитываю-
щее 800 человек. Одним из первых 
Профсоюз возник в Ершове в паро-
возном депо. 

В годы революции 1917 года, 
строительства социализма, соз-
дания Советского Союза росло и 
крепло профсоюзное движение. 
Неоценима роль железнодорожни-
ков в годы войны. 

Именно в пору военного лихо-
летья был организован районный 
комитет профсоюза (Саратовский 
Райпрофсож). Впоследствии пра-
вопреемниками Райпрофсожа 
стали Терком профсоюза на Сара-
товском отделении Приволжской 
железной дороги, а ныне – Са-
ратовское отделение Дорожной 
территориальной организации 
профсоюза железнодорожников и 
транспортных строителей на При-
волжской железной дороге.

ФИЗКУЛЬТ-ПРИВЕТ!

Саратовского региона ПривЖД по 
лыжным гонкам, мини-футболу на 
снегу, дартсу и комбинированной 
эстафете.  Мероприятие состоялось 
на спортивной базе «Локомотив» 
близ озера Сазанка.

Более пятисот железнодорожни-
ков - членов Профсоюза и членов их 
семей откликнулось на приглашение 

поучаствовать в стартах.
«На соревнования прибыли ра-

ботники со всех железнодорож-
ных узлов Саратовской области. 
Погода в этот день сопутствовала 
спортсменам. Легкий морозец,  
искристый снег, свежий воздух. 
Настроение прекрасное!» — поде-
лился впечатлениями руководитель 
Саратовского отделения Дорпроф-
жел Олег Пилюгин.

Поприветствовал участников 
спартакиады с пожеланиями победы 
и председатель Федерации профсо-
юзов области Михаил Ткаченко.

В командном зачете победила 
Ершовская команда. На вторую сту-
пень пьедестала поднялась сборная 
Саратовского железнодорожного 

узла. Почетное третье место заняла 
команда из Пугачева.

Спортсмены-железнодорожники 
получили кубки, медали, грамоты, 
призы. А все остальные участники, 
которые пришли поддержать своих 
родных и коллег, - заряд здоровья, 
энергии и положительных эмоций.

Лекарство от стресса и от скуки
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ВЕСТИ ИЗ РАЙОНОВ

Лучший координационный совет 
укрепляет социальное партнерство

2023 год завершился подведением итогов первого конкурса 
«Лучший Координационный совет организаций профсоюзов муни-
ципального района Саратовской области», который провела Феде-
рация профсоюзов области. Поздравляем победителей и лауреатов, 
получивших кроме общественного признания также и материальное 
поощрение.

Звания «Лучший координационный совет организаций профсоюзов 
муниципального района Саратовской области 2023 года» удостоен Ко-
ординационный совет Базарно- Карабулакского муниципального района 
(председатель Надежда Шевченко).

Номинация «За активное взаимодействие с органами власти муници-
пального района» присуждена Координационному совету Балаковского 
муниципального района (председатель Надежда Трубецкая).

В качестве активных участников конкурса отмечены координационные 
советы Калининского и Александрово-Гайского муниципальных районов 
(председатели Лариса Фролова и Вера Зайцева).

Члены координационного сове-
та-победителя - это представители 
агропромышленного комплекса, 
образования, здравоохранения, 
культуры и госучреждений. А воз-
главляет совет Надежда Шевченко 
– председатель территориальной 
организации Общероссийского про-
фсоюза работников образования.

Мы обратились к Надежде Шев-
ченко с просьбой рассказать о 
работе совета и приоритетах его 
деятельности.

«Практически по всем социально 
значимым направлениям наш коор-
динационный совет вырабатывал 
свою позицию на заседаниях и 
рабочих встречах. Это и вопросы 
своевременной выплаты заработной 
платы, ее уровня и возможности 
индексации, правозащитная рабо-
та и работа с молодежью, вопросы 
развития социального партнерства, 
заключения и реализации трех- и 
двусторонних соглашений, охрана 
труда, проведение культурно-мас-
совых мероприятий с участием 
профсоюзов и многие другие», - 
рассказала Надежда Петровна.

Члены совета входят в состав 
большинства комиссий при адми-
нистрации района: прежде всего, 
в территориальную трехсторон-
нюю комиссию по регулированию 
социально-трудовых отношений, 
межведомственную комиссию по 
охране труда, аттестационно-квали-
фикационную комиссию районного 
управления образования.

На сегодняшний день в Базар-
но-Карабулакском районе сложилась 
система социального партнерства, 
в которой большое внимание уде-
ляется коллективным переговорам, 
подписанию и реализации террито-
риального трехстороннего соглаше-
ния (сейчас этот документ заключен 
на 2023-2025 годы), и коллективных 
договоров на предприятиях и в ор-
ганизациях.

«Мы постоянно оказываем по-
мощь первичным профсоюзным 
организациям в подготовке и за-
ключении коллективных догово-
ров, ведь это основной документ 
в организации, который помогает 
улучшить условия труда работников 
и обеспечивает им социальные га-
рантии, - поделилась председатель 

координационного совета. Так, в 
коллективных договорах первичных 
профсоюзных организаций района 
предусмотрены выплаты за вред-
ные условия труда от 4% до 12%, 
за работу в ночное время - от 20% 
до 35%. Колдоговоры постоянно со-
вершенствуются и корректируются 
в соответствии с реалиями сегод-
няшнего дня. Ежегодно принима-
ются дополнительные соглашения, 
в которых прописаны льготы для 
работников – участников специ-
альной военной операции, предо-
ставление дополнительного отпу-
ска работникам, имеющим группу 
инвалидности, дополнительного 
отпуска 24 дня работникам, вос-
питывающим ребенка–инвалида. 
В связи с изменениями Х раздела 
Трудового Кодекса РФ заключены 
дополнительные соглашения в ча-
сти изменения раздела по охране 
труда и здоровья», - прояснила 
профлидер.

Неслучайно в областном конкурсе 
«Коллективный договор – осно-
ва защиты социально-трудовых 
прав трудящихся», проводимом 
Министерством труда и социаль-
ной защиты региона, организации 
района занимают призовые места. 
В частности, в 2023 году средняя 
общеобразовательная школа с. 
Стригай и сельскохозяйственное 
предприятие ООО «Снежное» стали 
победителями в своих номинациях. 

Награды вручались на заседании 
областной трехсторонней комиссии 
в Саратове, куда наряду с работо-
дателями были приглашены и пред-
седатели первичных профсоюзных 
организаций.

Надежда Петровна, как предсе-
датель территориальной организа-
ции Общероссийского профсоюза 
образования, при решении соци-
альных вопросов также большое 
внимание уделяет взаимодействию 
с органами власти. Неслучайно 
благодарность администрации 
Базарно-Карабулакского муници-
пального района за эффективное 

партнерство подписала председа-
тель ЦК Профсоюза Галина Мерку-
лова. В 2023 году территориальная 
организация заняла I место во 
Всероссийском смотре-конкурсе 
Общероссийского профсоюза 
«Профсоюзная организация высо-
кой социальной эффективности» 
в номинации «Эффективное пар-
тнерство в области социальной под-
держки работников и обучающихся 
системы образования».

Помимо этого, районное про-
фобъединение активно сотруд-
ничает со средствами массовой 
информации: заключено соглаше-
ние о взаимодействии с редакцией 
газеты «Вестник района», в котором 
стороны договорились о реализации 
совместных медийных проектов и 
формировании единого информаци-
онного пространства профсоюзов. 
Организована регулярная подписка 
на газету «Солидарность».

«Я уверена, что развитие соци-
ального партнерства способствует 
формированию позитивного имид-
жа профсоюза, только при такой 
организации работы работник на 
вопрос: «Что делает профсоюз?» не 
будет недоуменно пожимать плеча-
ми, а с уверенностью скажет: «Про-
фсоюз представляет и защищает 
наши права!», - считает Надежда 
Шевченко.

Марина Богомолова

Комментарий председателя Федерации профсоюзных орга-
низаций Саратовской области Михаила Ткаченко:

- Областным профобъединением проведена большая работа по орга-
низационному укреплению координационных советов – наших предста-
вительств в районах. Сегодня во всех муниципалитетах области созданы 
координационные советы профсоюзов, и это очень важный шаг. Наша работа 
в районах, которые находятся вдали от областного центра, вдвойне необ-
ходима. Как правило, чем дальше от центра, тем больше проблем. Поэтому 
в целях защиты трудовых прав и интересов работников координационные 
советы призваны укреплять социальное партнерство с органами власти и 
работодателями, что и происходит. Поддерживается тесное взаимодействие 
с главами администраций, в каждом муниципальном районе заключено трех-
стороннее соглашение, подписаны и реализуются планы мероприятий по 
развитию социального партнерства и коллективно-договорных отношений 
аналогично региональному документу, утвержденному Губернатором.

Конкурс на Лучший координационный совет мы провели впервые за 
много лет. Федерация будет продолжать создавать все условия для работы 
координационных советов и стимулировать их деятельность, в том числе и 
такими профсоюзными состязаниями.

ПРОФСОЮЗ В ЛИЦАХ

Первичная профсоюзная ор-
ганизация АО «ЕПК Саратов» 
(для тех, кто не знает – бывший 
подшипниковый завод), можно 
сказать, детище ее председа-
теля Марины Калачевой. Воз-
главив первичку чуть более 5 
лет назад, Марина Николаевна 
по сути заново начала ее созда-
вать. Из 7 работников, которые 
на тот момент составляли всю 
первичную профорганизацию, 
заводской профсоюз вырос 
почти до 500, и сегодня на пред-
приятии, пожалуй, нет такого 
человека, кто не знал бы своего 
профсоюзного лидера.

- Марина Николаевна – особой 
души человек, который каждую 
проблему пропускает через себя. 
Возглавив первичную профорга-
низацию, большое внимание она 
стала уделять вопросам начисле-
ния заработной платы, оздоров-
лению работников, особенно тех, 
кто страдает профзаболеваниями, 
проведению культурно-массовых 
мероприятий. С ее приходом жизнь 
на предприятии стала интереснее. 
Марина Николаевна объединила 
нас, помогла нам почувствовать 
себя одним коллективом. Нам ста-
ло проще делиться друг с другом 
производственными вопросами, 
обмениваться опытом работы. И 
конечно, многие из нас с удоволь-
ствием погрузились в профсоюз-
ную жизнь, - рассказала начальник 
отдела стандартизации и качества, 
член профкома Татьяна Полета-
ева. 

На завод Марина Николаевна 
пришла в декабре 2006 года на-
чальником технического бюро. 
Спустя какое-то время возглавила 
цех по производству высокоточных 
спецподшипников. Не один год 
ей понадобился для освоения по 
сути новой профессии. Получив в 
свое время специальность «Инже-
нер-технолог», Марина Калачева 
начала свою профессиональную 
биографию в Челябинской обла-
сти, на заводе точных технических 
камней, который обеспечивал всю 
часовую отрасль страны уральски-
ми самоцветами. Поэтому, когда 
она устроилась на Саратовский 
подшипниковый завод, была вы-
нуждена с головой погрузиться в 
изучение специфики подшипнико-
вого производства. Как признается 
Марина Николаевна, тогда она 
впервые узнала, насколько сложен 
механизм самого обычного под-
шипника, не говоря о количестве 
модификаций, которых только в 
вверенном ей цехе насчитывалось 
более 100 наименований. 

Марина Калачева обладает ис-

ключительными качествами, благо-
даря которым к ней тянутся люди. 
Доброта, мягкость, отзывчивость на 
чужую боль – именно таким, навер-
ное, и должен быть человек, при-
звание которого – помогать другим. 
Когда Марину Николаевну избрали 
на пост председателя первичной 
профсоюзной организации, она не 
просто начала воссоздавать на пред-
приятии давно забытую первичку. 

Понимая, что профсоюз – это 
прежде всего защита трудовых 
прав и интересов человека труда, 
она стала изучать трудовое зако-
нодательство. С тех пор Трудовой 
кодекс РФ является чуть не ее 
главной настольной книгой. При-
шлось разбираться и с вопросами 
охраны труда, и с тонкостями на-
числения заработной платы, в том 
числе сверхурочных, поскольку эти 
вопросы больше всего волновали 
работников. Их проблемы и повсед-
невные вопросы не оставляла без 
внимания, детально погружаясь в 
каждый из них. Практически каждое 
утро Марина Калачева начинала 
с обхода цехов предприятия, где 
лично общалась с работниками и 
узнавала о том, что их волнует, что 
называется, напрямую.

В начале нынешнего года в пер-
вичной профсоюзной организации 
АО «ЕПК Саратов» состоялась от-
четно-выборная конференция. Срок 
полномочий Марины Калачевой на 
посту председателя первички закон-
чился, и она приняла решение уйти 
за заслуженный отдых.

На конференции в адрес Ма-
рины Николаевны звучало немало 
добрых слов. Заведующая отделом 
организационной, кадровой работы 
и молодежной политики Федера-
ции профсоюзов области Татьяна 
Каневец от имени председателя 
Михаила Ткаченко выразила при-
знательность Марине Николаевне и 
отметила, что отстаивать интересы 
работников непросто. Это требует 
высокого профессионализма, от-
ветственности, упорства и, конечно 
же, огромного желания помочь. 

Исполнительный директор ОАО 
«УК ЕПК» Александр Денисенко 
поблагодарил Марину Калачеву за, 
по его словам, тот фундаменталь-
ный труд, который она проделала 
за все годы на посту профлидера. 
Будучи сам членом профсоюза и 
поддерживая профдвижение на 
предприятии, он пожелал успехов 
новому председателю, которым 
стала Валентина Илюшина, и 
выразил надежду, что она не только 
продолжит реализацию профсо-
юзных инициатив, но и работу по 
увеличению численности заводской 
первички.

Полина Никитина

Второе рождение 
заводской первички

В Саратове технолог с Урала открыла в себе 
качества профсоюзного лидера
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Второе рождение 
заводской первички

“Орфей” заглушить не удалось 
Суд не поверил работодателю, нарушающему законы

Эта история поучительна и для тех, кто 
состоит в профорганизациях, и для тех, 
кто сомневается в целесообразности 
профсоюзного членства. Между тем вдали 
от столицы и даже областного центра про-
фсоюз часто оказывается единственной 
инстанцией, готовой защитить рядового 
человека от, казалось бы, всесильного на 
всю тайгу или степь работодателя. Наш 
случай - со вторым примером. 

Манипуляции с компенсациями
 
Отправной точкой конфликта стало созда-

ние 22 ноября 2022 года первичной профорга-
низации в муниципальном бюджетном учреж-
дении культуры (далее МБУК) “Централизован-
ная клубная система” Новоузенского района 
Саратовской области. Коллектив намеревался 
отстоять права, касающиеся оплаты труда, в 
том числе добиться начисления отпускных в 
полном объеме, с учетом положенных компен-
сационных и стимулирующих выплат. 

Вскоре после создания первички ее глава, 
руководитель Центра детского и молодежного 
досуга “Клуб “Орфей” Михаил Соловьев 
обратился в областную организацию Обще-
российского профсоюза работников культуры, 
которая всего через месяц провела проверку 
с выездом на место и обнаружила, что в плане 
справедливой оплаты труда у работодателя 
конь не валялся. 

Были исследованы локальные акты по 
оплате труда, показавшие, что в МБУК они не 
соответствуют государственной политике по 
организации выплаты зарплаты и вступают 
в противоречия с Трудовым кодексом РФ и 
Едиными рекомендациями по установлению 
на федеральном, региональном и местном 
уровнях систем оплаты труда работников госу-
дарственных и муниципальных учреждений. 

Напомним, эти рекомендации принима-
ются ежегодно Российской трехсторонней 
комиссией (РТК) по регулированию социаль-
но-трудовых отношений согласно ст. 135 ТК 
РФ и координируют политику государства по 
зарплате в бюджетной сфере. Рекомендации 
должны в обязательном порядке учитываться 
органами власти всех уровней. Включая му-
ниципальные. 

Как следует из п. 1.2 “Положения об оплате 
труда”, зарплата состоит из должностных 
окладов, компенсационных и стимулирующих 
выплат. На деле из этой системы исключалась 
значительная часть стимулирующей составля-
ющей - за счет целевых средств областного 
бюджета. Проверяющие усмотрели наруше-
ние Положения об особенностях порядка на-
числения средней заработной платы, утверж-
денного Постановлением Правительства РФ 
от 24.12.2007 № 922. 

Так, при определении средней зарплаты в 
расчет должны включаться все виды выплат, 
независимо от их источника, кроме выплат 
социального характера и не относящихся 

к оплате труда (см. письмо Министерства 
труда и социальной защиты РФ № 14-3/ООГ 
от 05.07.2021). Помимо этого, ст. 139 ТК РФ 
регламентирует единый (!) порядок исчисле-
Правительством РФ с учетом мнения РТК. 

Что же сделала централизованная бухгал-
терия Новоузенского МБУК? Она исключила 
стимулирующие надбавки из системы оплаты 
труда, из-за чего работники, в числе прочего, 
лишились отпускных в полном объеме. После 
вмешательства прокуратуры района долги по 
отпускным начали выплачиваться, но за 2022 
год. Общая же задолженность, обусловленная 
неправомерными расчетами, накапливалась 
последние три года. 

Свои трудовые книжки 
читайте сами

И это полбеды. Правовая инспекция труда 
областной организации профсоюза адресова-
ла директору МБУК “Централизованная клуб-
ная система” Новоузенского муниципального 
района Александру Пундеру представление, 
где констатировала, что его учреждение, во-
преки требованиям статей 66 и 66.1 ТК РФ, не 
вело трудовые книжки двух работниц (отсут-
ствовали и документально подтвержденные 
сведения об их трудовой деятельности). 

С несколькими работниками трудовые до-
говоры не были письменно зафиксированы, не 
вносились своевременно записи о переводе с 
одной должности на другую - о назначении на 
рабочее место или переводе свидетельство-
вали лишь приказы. Несмотря на требования 
ст. 57 ТК, некоторые договоры не включали 
обязательную конкретизацию условий места 
работы и оплаты труда (включая выплаты 

компенсационного и стимулирующего ха-
рактера), не оговаривали режим рабочего 
времени и отдыха. 

Работодатель не считал необходимым 
и получать согласие персонала на работу в 
выходные и нерабочие праздничные дни (в 
приказах комиссия обнаружила только озна-
комление). А это - несоблюдение ст. 113 ТК. 
Не заморачивались и “мелочами”, такими 
как ознакомление подчиненных под роспись 
с локальными нормативными актами, что 
противоречит ст. 22 и 68 ТК. Люди в МБУК в 
глаза не видели положения об оплате труда, 
о порядке и условиях осуществления выплат 
стимулирующего характера, правила вну-
треннего трудового распорядка. Нехорошо 
обошлись и с молодой мамой - в нарушение 
требований ст. 256 ТК РФ на период отпуска 
по уходу за ребенком на ее место приняли 
другого сотрудника по бессрочному трудо-
вому договору. 

5 декабря 2022 года Саратовская областная 
организация Общероссийского профсоюза 
работников культуры направила главе адми-
нистрации Новоузенского муниципального 
района Андрею Опалько письмо с изложением 
данных фактов. 

Пьяной картой 
по трезвой инициативе

Немудрено, что Соловьев вынужден был 
подать в суд на МБУК. Тем более после того, 
как его уволили, хотя до начала конфликта на 
своей должности он проработал без малого 
пять лет. При этом в Новоузенском районе в 
сфере культуры он трудится с 1994 года, а об-
ластное министерство культуры награждало 
его почетной грамотой как “Лучшего клубного 
работника 2015 года” и благодарностью “За 
добросовестный труд и вклад в развитие 
культуры области”. 

Ничто не предвещало неприятностей с 
руководством - пока Соловьев не организовал 
у себя ячейку профсоюза. Для увольнения 
работодатель решил разыграть алкогольную 
карту: 21 июля 2023 года был составлен акт 
о появлении на рабочем месте в состоянии 
алкогольного опьянения, а уже 11 августа - 
приказ о дисциплинарном взыскании в виде 
увольнения. Трудовой договор был расторгнут 
15 августа. До того шла “артподготовка”: 
Пундер неоднократно угрожал увольнением, 
дважды Соловьеву объявлялись выговоры - 
кстати, отмененные под давлением областной 
организации профсоюза. 

Почти за полгода до увольнения предпри-
нималась и попытка организационной чистки. 
17 марта был издан приказ о новом штатном 
расписании, из которого как волной смыло 
должности художественных руководителей 
- вместо них были придуманы “культоргани-
заторы”. Реорганизация коснулась только 
членов профсоюза, их перевели на нижео-
плачиваемые должности с явным нарушением 
процедуры, что подтвердила проверка об-
ластной организации профсоюза совместно 
с прокуратурой. 

Обвинение же в “пьянке” напоминало со-
ветский фильм “Премия”, где бригадира об-
винили в подпитии, когда работники во главе с 

ним пошли на волевой шаг и отказались от пре-
мии за “липовые”, нарисованные начальством 
достижения. Так и здесь: Соловьев 21 июля 
пришел на собрание обсуждать содержание 
коллективного договора и проблему стиму-
лирующих выплат. А сторона администрации 
изловчилась зафиксировать, что профлидер, 
по-простому говоря, был нетрезв. И в своих 
якобы доказательствах указывала на “типич-
ные признаки” опьянения. 

Соловьев понимал, что его и профсоюз 
собираются дискредитировать. Профлидер 
пишет в иске: “Еще до собрания я осозна-
вал, что создается конфликтная ситуация. 
Естественно, переживал, нервничал, и у меня 
поднялось давление. Я почувствовал боль за 
грудиной; однако, понимая всю ответствен-
ность данного дня, пришел на собрание”. 

Сразу после собрания Соловьев отбыл в 
больницу. В коридоре ему стало так плохо, что 
врач вынужден был оказывать первую медпо-
мощь вне кабинета. И признаков алкогольного 
опьянения обнаружено не было. “Иначе бы, - 
уточняет Соловьев, - меня врач не принял и не 
открыл бы лист нетрудоспособности”. Медики 
зафиксировали опасное для жизни артери-
альное давление, одышку, покраснение лица. 
Профлидер пережил гипертонический криз. 
Врач, делавшая кардиограмму, подтвердила, 
что запах спиртного от Соловьева не исходил. 
Профлидеру открыли больничный, и он лечил-
ся сначала дома, но затем - в стационаре. 

Истец отмечает, что незаконному уволь-
нению предшествовало активное противо-
действие профорганизации и ему лично. 
Под давлением руководства кто-то из членов 
профсоюза уже был вынужден уволиться, на 
других оказывается давление. 

Суд не принял доводы 
шести свидетелей

9 октября 2023 года прошло заседание 
Новоузенского районного суда. Истца защи-
щала правовой инспектор труда Саратовской 
областной организации Общероссийского 
профсоюза работников культуры Елизавета 
Козырская. Ответчик привел аж шестерых 
свидетелей, упрямо доказывающих алкоголь-
ную версию. Иных аргументов не нашлось. 
Суд не счел это убедительным и уточнил, что 
отказ истца от прохождения медосвидетель-
ствования и то, что он быстро покинул свое 
рабочее место, не подтверждает доводы об 
алкогольном опьянении. Также суд признал 
незаконными дисциплинарное взыскание и 
увольнение, и ввиду обстоятельств дела, а 
также нравственных и физических страданий 
истца обязал работодателя восстановить 
Соловьева на прежней должности, выплатить 
ему средний заработок за время вынужден-
ного прогула (103 067 руб.) и компенсацию за 
моральный вред (20 000 руб.). 

Руководство МБУК не согласилось и начало 
ответную кампанию с апелляциями. Но важно 
другое. Прецедент, поучительный и для ра-
ботников, и для работодателей независимо 
от высоты их служебной лестницы: профсоюз 
реально помог не просто коллеге, а прежде 
всего человеку в тяжелой ситуации.

Алексей Голяков,
Татьяна Саухина

P.S.1 февраля 2024 г. Саратовский област-
ной суд рассмотрел апелляцию по граждан-
ском делу о незаконном увольнении Михаила 
Соловьева. Невиновность профлидера была 
доказана в очередной раз. Судья изменил 
решение суда первой инстанции лишь ча-
стично, а именно: была скорректирована 
сумма выплаты ответчиком истцу заработка за 
время вынужденного прогула. В итоге общая 
сумма выплат составила 92 169 руб. 50 коп. 
В остальном решение осталось прежним.

«В нашей практике встречаются случаи, 
которые требуют защиты членов профсоюзов 
от дискриминации и вопиющего нарушения 
трудового законодательства со стороны ра-
ботодателей. Тяжба с руководством Центра-
лизованной клубной системы Новоузенского 
района, к сожалению, один из таких примеров. 
Председатель профсоюза попытался отстоять 
трудовые права коллектива, но работодатель 
в ответ решил отыграться на нем и уволил 
по ложному обвинению. Мы рады, что нам 
удалось добиться справедливого решения, 
доказав, что обвинения, которые были вмене-
ны работодателем в адрес нашего коллеги, не 
соответствуют действительности. И районный, 
и областной суды встали на защиту работ-
ника и вынесли одинаковый вердикт. Голос 
профсоюза был услышан», - прокомментиро-
вала председатель Саратовской областной 
организации Общероссийского профсоюза 
работников культуры Вера Дмитриева. 
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Наша педагогическая семья

В Год семьи, объявленный Президентом Российской Федерации 
Владимиром Путиным, в Саратовской области продолжается рабо-
та по профессиональному обучению жителей региона, в том числе 
женщин с детьми.

Благодаря национальному проекту «Демография» бесплатное обучение 
могут пройти женщины, находящиеся в отпуске по уходу за ребенком до 
достижения им возраста трех лет, а также воспитывающие детей дошколь-
ного возраста и не имеющие работы.

По итогам 2023 года обучение прошли 860 женщин, 80% из них были 
трудоустроены или сохранили занятость.

«Обучение позволяет повысить профессиональные компетенции или 
сменить карьерную траекторию и получить востребованную на рынке труда 
профессию. Эта услуга очень востребована, ведь женщины могут проходить 
обучение дистанционно. По окончании выдается документ о квалифика-
ции, соответствующий выбранной программе», – рассказала заместитель 
министра труда и социальной защиты области Наталья Михайлова.

Напоминаем, согласно национальному проекту «Демография» бес-
платное обучение могут также пройти граждане 50 лет и старше, отдель-
ные категории молодежи в возрасте до 35 лет, безработные, ветераны 
боевых действий, принимавшие участие в СВО, и другие категории.

Подать заявку можно будет на федеральном портале «Работа в 
России».

Министерство труда и социальной защиты области

Женщины с детьми 
могут бесплатно полу-
чить востребованные 

профессии

 В большом зале Федерации профсоюзных организаций Саратов-
ской области состоялась ярмарка вакансий. Мероприятие организо-
вано областной организацией Профсоюза работников государствен-
ных учреждений и общественного обслуживания РФ в рамках проекта 
«Моя карьера с Единой Россией» при поддержке Центра занятости 
населения Саратовской области. 

В открытии ярмарки вакансий принял участие председатель Федера-
ции профсоюзных организаций области Михаил Ткаченко. Он отметил, 
что сегодня на одного безработного в области приходится пять вакансий, 
и тематические ярмарки являются хорошей возможностью найти себе 
подходящую работу. 

«Сегодня здесь представлен широкий ряд специальностей. Для молодых 
людей, которые еще определяются с выбором будущей профессии, ярмар-
ка вакансий – это универсальная площадка найти себе работу по душе с 
возможностью развития своих профессиональных навыков и карьерного 
роста», - сказал в приветственной речи Михаил Ткаченко. 

«Деятельность профсоюзов направлена не только на защиту прав трудя-
щихся, но и на содействие занятости и оказание помощи в трудоустройстве. 
В 2023 году мы впервые организовали такую ярмарку. Сегодня она прошла 
второй раз. Будем стараться проводить ее ежегодно», - прокомментировал 
председатель областной организации Профсоюза Сергей Ковшов. 

На ярмарке присутствовали представители 15 работодателей. Кадровые 
службы таких организаций, как Отделение СФР по Саратовской области, 
УФСИН, служба судебных приставов, налоговых органов, Саратовстата, 
МФЦ и другие представили более 52 профессий и свыше 770 вакансий. 

Мероприятие посетило свыше 600 соискателей.

Саратовские профсоюзы способ-
ствуют трудоустройству граждан

Работы нет? 
            Работа есть!

ЗАНЯТОСТЬ

Если вечером дома 
педсовет и все разгово-
ры только о школе, если 
профессия стала жизнью 
нескольких поколений 
семьи, значит это учи-
тельская династия. Поче-
му дети и внуки учителей 
тоже идут туда, где труд 
никогда не был легким?

Что движет людьми при 
выборе профессии? Вли-
яние родителей? Этот во-
прос я адресовала Елене 
Викторовне Нагорной, 
представителю одной из 
таких педагогических дина-
стий г. Ершова Саратовской 
области. 

- Безусловно, влияние 
родителей очень велико. 
Но у каждого свой путь в 
профессию, что можно про-
следить на примере нашей 
семьи. Я не очень люблю 
слово династия. На мой 
взгляд, оно звучит слиш-
ком пафосно. Я бы сказала 
проще: у нас педагогиче-
ская семья, - начала свой 
рассказ Елена Нагорная.- 
Первым педагогом в на-
шей семье является мама, 
Нагорная Тамара Пав-
ловна (на фото). Но мне 
бы хотелось начать свой 
рассказ с моей бабушки, 
Воеводиной Елизаветы 
Афанасьевны (1910-1993). 
Бабушка получила только 
начальное образование, как 
и многие в те годы. Но она 
обладала педагогическим талан-
том. Была педагогом по призванию, 
а не по образованию. Я запомнила 
бабушку как очень общительного, 
отзывчивого человека. Всегда 
окруженная внуками, она находила 
подход к каждому, независимо 
от возраста. Неслучайно внуки, 
подрастая, свои сердечные тайны 
доверяли часто ей, а не родителям. 
В годы войны бабушка с детьми 
(дедушка был на фронте) жила в 
селе Перекопное, где работала в 
школе- интернате. Она была вос-
питателем в группе детей, родители 
которых были репрессированы. 
Бабушка считала, что нельзя кри-
чать на детей, она говорила: «За-
чем шуметь на ребенка? Не надо! 
Надо потихоньку, ласково сказать: 
а давай сделаем так! И ребенок 
согласится. Дети все понимают!» 
Бабушка работала в интернате до 
самой Победы. По воспоминаниям 
бабушки, однажды рано утром по-
стучали в ещё закрытые ставни. Она 
услышала взволнованные детские 
голоса: «Елизавета Афанасьевна! 
Елизавета Афанасьевна! Победа! 
Победа! Победа...»

После войны бабушка работа-
ла воспитателем в детском саду. 
Строгая, аккуратная, справедливая 
- такой помнят ее до сих пор уже 
пожилые воспитанники. Дети очень 
привязывались к ней и спустя много 
лет приезжали в Антоновку, куда 
переехала семья, чтобы разыскать 
свою любимую воспитательницу.

Пример бабушки определил 
выбор моей мамы, Нагорной Тама-
ры Павловны. Она захотела стать 
педагогом. Она рассказывала, что в 
детстве всегда играла в школу. Со-
бирала своих друзей и проводила 
с ними уроки. В школе была очень 
старательной, училась хорошо, не 
хотела отставать от других. После 
окончания школы мама поступила в 
Уральский педагогический институт 
имени А. С. Пушкина на естествен-
но-географический факультет. 

Так получилось, что она оказа-
лась первой в Антоновке, кто полу-
чил высшее образование. Студенты 
тогда жили бедно, стипендия была 
мизерная, а родители помогать не 
могли. Домой приезжала только на 

каникулы. Но трудности и неудобства 
почти не замечались, потому что 
учеба была очень интересной. Мама 
часто вспоминает любимых профес-
соров института, дружный студенче-
ский коллектив, а также поездки по 
всей огромной стране, Советскому 
Союзу. По окончании вуза работала 
учителем в сельской школе. Когда 
семья переехала в Ершов, устро-
илась на работу в детский сад №1 
воспитателем. Через несколько лет 
маму рекомендовали на должность 
заведующей детским садом №1.

«Важным и незабываемым со-
бытием в своей профессиональной 
деятельности считаю избрание меня 
делегатом Всесоюзного съезда 
учителей в 1978 году, – рассказы-
вает мама. – Перед выступлением 
в Кремлевском дворце съездов 
волновалась, ведь в зале присут-
ствовали руководители партии и 
члены правительства, а в прези-
диуме сидел сам Леонид Ильич. 
Великолепная культурная програм-
ма, общение с коллегами, а также 
личное знакомство с создателем 
«Программы воспитания и обучения 
в детском саду» М. А. Васильевой, 
– все это невозможно забыть!».

 Выступление мамы было посвя-
щено вопросу нехватки педагогиче-
ских кадров в Ершовском районе. 
Решить этот вопрос должны были 
в Москве. Через некоторое время 
было получено разрешение на 
создание педагогического класса, 
руководителем которого мама 
являлась много лет. Но основной 
по-прежнему оставалась работа в 
детском саду. Мама всегда стара-
лась создать условия для обучения 
и воспитания детей, комфортные 
условия труда для педагогов. 

За время работы заведующей, а 
это более 30 лет, она познакомилась 
с большим количеством семей. 
Помнит всех воспитанников и их 
родителей. Многие из них не забы-
вают и ее и с теплотой отзываются 
о работе детского сада. В сфере 
образования мама проработала 40 
лет. Награждена знаком «Отличник 
народного просвещения».

Моя сестра, Киякина Светлана 
Викторовна, тоже продолжила 
семейную традицию. Она любила 
школу и любит ее до сих пор. Помню, 

что сестра всегда активно 
участвовала в обществен-
ной жизни школы, как тогда 
говорили. Сборы, смот-
ры-конкурсы, комсомоль-
ские собрания, работа в 
ленинской комнате, оформ-
ление стенгазет - ее стихия. 
Замечательные учителя, ко-
торые работали в то время в 
школе №2, где мы учились, 
стали для нее тем ориен-
тиром, который позволя-
ет педагогу не свернуть с 
правильного пути. «Всегда 
буду помнить талантливого 
педагога и незаурядную 
личность - Суркову Нину 
Ивановну, – вспоминает 
сестра. – Ее уроки были не 
только уроками матема-
тики. Они воспитывали. Я 
уверена, ее меткие выска-
зывания, ученики пронесли 
через всю жизнь. Она могла 
поставить пятерку за стара-
ние и оригинальный способ 
решения, даже если ответ 
был неверным. 

После окончания Сара-
товского государственного 
педагогического института 
им. К.А.Федина Светлана 
несколько лет проработала 
учителем младших классов. 
И вот уже 33 года является 
заместителем директора 
по учебно-воспитательной 
работе в Новорепинской 
школе.

Если говорить о себе, то 
могу сказать, что я выбира-

ла скорее специальность, чем про-
фессию, ориентируясь на одно из 
своих увлечений. Как и многие мои 
сверстники, очень любила читать. 
Других источников информации 
в то время было немного. Читала 
классику русскую и зарубежную, 
новые произведения, печатавшиеся 
в журналах. Наша семья была глу-
боко читающая. Поэтому, окончив 
школу с похвальной грамотой «За 
особые успехи в изучении русского 
языка и литературы» Министерства 
просвещения РСФСР, я поступила 
в Саратове на филологический 
факультет педагогического инсти-
тута. Мечтала открыть перед деть-
ми прекрасный мир словесности, 
который развивает ум и обогащает 
душу. Работала в школе. Затем в 
детском саду. Несколько лет была 
внештатным корреспондентом 
районной профсоюзной органи-
зации. Последние 25 лет, пройдя 
дополнительное обучение, работала 
учителем-логопедом. 

Профессия педагога накладыва-
ет высокую ответственность. Дети 
очень доверчивы, что легко объ-
ясняется отсутствием жизненного 
опыта. Педагог должен быть осто-
рожен в своих словах и поступках. 
Заповедь «Не навреди!» актуальна 
и для педагога. Профессия учителя 
требует постоянной самоотдачи, 
постоянного эмоционального на-
пряжения. Но всегда помнишь, 
что наступит новый день, и ты 
должна быть энергичной, бодрой, 
уверенной в себе, потому что тебя 
встречают твои малыши, готовые к 
новым открытиям и свершениям. И 
это ли не счастье?

С чего начинаются учитель-
ские династии? С любви к детям 
и умения эту любовь передать по 
наследству. Согласна, что каждый 
выбирает свой путь сам, потому 
что невозможно стать педагогом, 
просто следуя по стопам роди-
телей. На это еще необходимо и 
веление души! Учительские ди-
настии – явление драгоценное 
и необъяснимое. Ведь именно в 
таких семьях педагоги сохраняют 
верность призванию даже в самые 
трудные времена.

Екатерина Дурностук

ТРУДОВЫЕ ДИНАСТИИ
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Федерация независимых профсоюзов 
России подготовила предложения по 
проекту Стратегии молодежной политики 
в Российской Федерации до 2030 года. 

Основное внимание в предложениях ФНПР 
уделяется сфере труда и занятости молодежи. 
ФНПР предлагает зафиксировать в Стратегии 
положения о достойной оплате труда и соз-
дании комфортных условий для работающей 
молодежи.

ФНПР всецело поддерживает развитие ин-
ститута наставничества, которому уделяется 
особое внимание в проекте Стратегии, а также 
оптимизацию взаимодействия работодателей 
и учебных заведений для приведения уровня 
образования в соответствие новым реалиям 
рынка труда.

ФНПР считает необходимым включить в 
Стратегию описание действующего механизма 
реализации положений молодежной политики 
через институт социального партнерства.  

Публичное обсуждение проекта Стратегии 
состоялось на площадке Комитета Госдумы по 
молодежной политике. Выступая в рамках слу-

шаний, руководитель Департамента Аппарата 
ФНПР по связям с общественностью, моло-
дежной политике и развитию профсоюзного 
движения Александра Шубина отметила, что 
профсоюзы настаивают на усилении внима-
ния в Стратегии к сфере труда, привлечении к 
ее реализации Министерства труда и социаль-
ной защиты РФ, а также предложила решать 
вопрос роста зарплат в сфере молодежной 
политики через региональные трехсторонние 
соглашения.

Как подчеркнула Александра Шубина, 
ФНПР в своих предложениях также обра-
щает внимание на то, что прежде чем мас-
сово вовлекать молодежь в самозанятость, 
необходимо на государственном уровне 
решить вопросы правового регулирования 
деятельности самозанятых, их социального 
страхования и обеспечения прав в сфере 
труда, в том числе права на объединение в 
профсоюзы.

По информации ФНПР

Как поднять зарплату 
молодым специалистам?

Главная ценность любого предприятия 
– это люди, которые на этом предприятии 
работают. К большому сожалению, не все 
руководители предприятий это понимают, 
поэтому для выстраивания правильного 
диалога сотрудников с руководством пред-
приятия нужны профсоюзы. 

Одному сотруднику сложно донести свою 
мысль, его могут не услышать и не заметить, 
да и он сам может побояться в одиночку 
высказывать свои пожелания. Объединяясь 
в профсоюз и выбирая лидера с сильным 
характером, можно не сомневаться, что 
пожелание сотрудника будет донесено до 
руководства. 

Большинству людей мелкие материальные 
блага не дадут сильной мотивации, но воз-
можность быть услышанным, решить рабочие 
вопросы даст куда больший толчок. 

Профсоюзный лидер должен сам пока-
зывать пример хорошего человека, иметь 
опрятный вид, обладать харизмой. Никто не 
пойдет за неряхой в грязной одежде, который 
что-то бубнит по бумажке. Он должен уметь го-
ворить с любым человеком, вне зависимости 
от его возраста и должности, показывать, что 
профсоюз нужен в первую очередь для самого 
работника. Всегда важно подтверждать свои 
слова делами и акцентировать внимание на 
уже решенных проблемах, чтобы люди могли 
на чьих-то примерах оценить пользу. 

При общении с людьми важно понимать 
их профсоюзный опыт. Основной причиной 
отсутствия желания вступить в профсоюз у 
нового сотрудника может быть негативный 
опыт работы профсоюза на старом месте 
работы. Необходимо показать, что профсо-
юзы бывают разные, что здесь профсоюз 
активно участвует в жизни предприятия и со-
трудников, оказывает помощь и способствует 
быстрой акклиматизации в коллективе. 

Всегда стоит учитывать и возраст людей, 
с которыми проводится мотивационная 
работа. Молодые работники предприятия 
могут и не знать, что вообще такое профсоюз 
и зачем он нужен. Таким сотрудникам нужно 
донести, что профсоюз способствует улучше-
нию общения внутри коллектива, в том числе 
и со старшим поколением, которое будет 
передавать опыт молодым сотрудникам. 

Но налаживать контакт можно не только 
со старшим поколением. Молодой специ-
алист однажды захочет создать семью. Но, 
например, выпускник техникума Сергей, 
выйдя на работу, встанет за станок и боль-
шую часть времени будет видеть таких же 
мужчин, которые, как и он, работают в цехе. 
Сергею нужно объяснить, что за счет участия 
в профсоюзных мероприятиях он сможет 
познакомиться с молодой девушкой Яной из 
бухгалтерии, с которой он, работая на одном 
предприятии, мог никогда и не пересечься, 
если бы не профсоюзные мероприятия. В 
идеале это можно подтвердить успешным 
примером знакомства сотрудников, которое 
закончилось свадьбой. А заодно напомнить, 
что при бракосочетании профсоюз оказывает 
еще и материальную помощь.

Возможно, старшему поколению будет не 
совсем интересно слушать про знакомства с 
молодыми девушками из бухгалтерии. Про-
блемы работников более зрелого возраста 
иные. Такие сотрудники могут годами сове-
товать своему руководителю, как сделать их 
рабочие условия лучше, а выход продукции 
больше, но не всегда начальник прислу-
шивается к мнению подчиненных. Такому 
сотруднику нужно объяснить, что, вступив в 
профсоюз, ты будешь не один, с нами тебя 
точно услышат.

Возможность высказаться и быть услы-
шанным, вырасти как профессионал, реали-
зоваться как личность, заполнить свой досуг и 
получить помощь и поддержку  должны стать 
главными аргументами в мотивационной 
работе по вступлению в профсоюз у любого 
профсоюзного лидера. 

Сергей Борозенец, 
системный администратор АО «Сарэ-

нергомаш», выпускник Школы молодого 
профсоюзного лидера-2023

ЛИЧНОЕ МНЕНИЕ
Как заинтересовать работника вступить 

в профсоюз? Какие аргументы помогут 
убедить его стать частью большой профсо-
юзной команды единомышленников?

Выпускник Школы молодого про-
фсоюзного лидера Сергей Борозенец 
поделился своими, на наш взгляд, ори-
гинальными мыслями по мотивации про-
фсоюзного членства.

Веские 
аргументы

Интерес саратовской молодежи к про-
фсоюзной работе возрастает с каждым 
годом. Об этом свидетельствует активное 
участие молодых людей в Школе молодого 
профсоюзного лидера, которая создана 
Федерацией профсоюзов Саратовской 
области. Среди желающих попасть на 
программу только в этом году оказалось 
более 50 человек. 

21 февраля в большом зале областного 
профобъединения состоялось открытие Шко-
лы молодого профсоюзного лидера-2024.

Председатель Федерации профсоюзов 
области Михаил Ткаченко выступил перед 
участниками программы с приветственным 
словом и пожелал молодым профактиви-

стам новых знаний 
и успешной уче-
бы. Профсоюзная 
жизнь, по его сло-
вам, отличная воз-
можность молодым 
людям проявить 
себя и раскрыть но-
вые возможности. 
А кроме того, такая 
работа помогает 
стать увереннее в 
себе и обрести ли-
дерские качества. 
Этому, в том чис-
ле способствуют 
и занятия в Школе 

молодого профлидера, которая уже более 10 лет проводится 
областным профобъединением. В подтверждение своих слов 
Михаил Ткаченко рассказал, что многие выпускники Школы не 
только продолжают свою профсоюзную деятельность, но и ра-
стут профессионально, продвигаясь по карьерной лестнице.

Для участников были проведены тренинги на знакомство, в 
необычном формате молодые профлидеры изучили историю 
развития профсоюзного движения в России и мире. «История 
профсоюзов» - так называлась познавательная настольная 
игра, которая открыла немало интересных фактов. Ее авторы 
- участники трека «Амбассадоры» Всероссийской молодежной 
программы ФНПР «Стратегический резерв». 

Впереди у молодых профактивистов – интересный про-
цесс участия в программе. Молодых людей ждет увлека-
тельное путешествие в мир профсоюзных знаний. В течение 
года ученики Школы изучат основные аспекты трудового 
законодательства, необходимые для защиты интересов 
членов профсоюзов, узнают об особенностях мотивации 
профчленства, информационной работе, научатся прово-
дить коллективные переговоры, поучаствуют в тренингах на 
командообразование и многом другом. 

ЗНАНИЯ - СИЛА

Сегодня - «школьник», а завтра - 
профсоюзный лидер

Стало известно имя победителя об-
ластного конкурса среди молодежных 
советов профсоюзов, который провела 
Федерация профсоюзных организаций 
области и Молодежный совет областного 
профобъединения. 

По словам членов жюри, в состязании уча-
ствовала самая активная профсоюзная моло-
дежь, которая на протяжении всего прошлого 
года инициировала и участвовала во многих 
значимых профсоюзных мероприятиях.

Итак, звание «Лучший Молодежный совет 
организаций профсоюзов Саратовской об-
ласти по итогам 2023 года» присвоено Мо-
лодежному совету первичной профсоюзной 
организации «Территориальное управление 
по теплоснабжению в г. Балаково» (предсе-
датель Анна Васильева).

Также были учреждены дополнительные 
номинации. Региональный клуб «Молодость» 
Саратовской областной организации Про-
фессионального союза работников народ-
ного образования и науки РФ (председатель 
Екатерина Закирова) жюри присвоило 
номинацию «За активную работу по реали-
зации молодежной политики на территории 
Саратовской области»; Молодежный совет 
при первичной профсоюзной организации 
Саратовского филиала «ПАО Ростелеком» 
(председатель Дарья Ганина) удостоен 
номинации «За умение работать на перспек-
тиву». 

«Конкурс среди молодежных советов, ко-
торый был впервые объявлен в этом году, мы 
планируем проводить постоянно. Нашей про-
фсоюзной молодежи есть о чем рассказать, 
она готова поделиться опытом работы», - про-
комментировал председатель Молодежного 
совета Федерации профсоюзов Саратовской 
области Сергей Бека. 

Подведены итоги конкурса 
среди молодежных советов 

КОНКУРС

Лучшие 
профсоюзные 
инициативы 
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Саратовская областная би-
блиотека для детей и юношества 
имени А.С. Пушкина — прямая 
наследница библиотеки Сара-
товского Коммерческого собра-
ния. Собрание было открыто в 
1861 году сразу вместе с библи-
отекой на средства купцов. К 
концу ХIХ века она представляла 
собой одно из лучших собраний 
книг г.Саратова.

В 1917 году Коммерческое со-
брание было упразднено. На его ме-
сте появился «Народный дворец». 
А библиотека стала называться 
Центральной губернской. В 1918-м 
году здесь открылась детская чи-
тальня, затем, в 1919-м – детский 
абонемент. Вместе они составили 
детский отдел. 29 марта 1919 года 
считается официальной датой ос-
нования Центральной губернской 
детской библиотеки. 

К моменту открытия в библио-
теке было 4095 книг и 128 журна-
лов, за год ее читателями стали 
почти две тысячи мальчишек и 
девчонок.  

В здание на Малой Казачьей 
(ныне улица Яблочкова) библиотека 
переехала в октябре 1938 года.

Мирные планы дальнейшего 
развития учреждения культуры 
перечеркнула война: в сентябре 
1941-го по решению заседания ис-
полкома Саратовского городского 
совета детской библиотеке было 
предписано «в порядке уплотне-
ния» переехать в здание Област-
ной библиотеки на Горького, 40. В 
доме на ул. Яблочкова временно 
разместился Дворец пионеров, 
здание которого было передано 
под госпиталь. Помещения были 
освобождены по закону военного 
времени, в трехдневный срок.

Как писала в своих воспоми-
наниях директор Саратовской 
центральной детской библиотеки 
Александра Петровна Быков-
ская, руководившая учреждением 
культуры с 1935 по 1954 годы, 
«работать приходилось в сложных 
условиях: комплектование фонда 
было недостаточным, газеты и жур-
налы выписывались в минимальном 
количестве и передавались из рук в 
руки, не хватало бумаги для оформ-
ления документов. Вся массовая 
работа была подчинена вопросам 
обороны».

Сотрудники учреждения культу-
ры оформляли книжные выставки 
о героическом прошлом русского 
народа и выставки плакатов, вы-
ступали с концертами в госпиталях, 
писали письма бойцам, проводили 
вещевые и денежные сборы для 
детей-сирот, участвовали в сельско-

хозяйственных и других видах работ. 
Ежемесячно сотрудники библиотеки 
отчисляли в Фонд обороны одно-
дневный заработок.

Как свидетельствуют архивные 
документы тех лет, работники «Пуш-
кинки» сформировали передвижную 
библиотеку для раненых саратов-
ских госпиталей. Выдаваемые книги 
и их возврат фиксировались в «Те-
тради для записи книг передвижной 

библиотеки» - соответствующий 
документ 1942-го года хранится в 
фондах Саратовского областного 
краеведческого музея.

Два года библиотека жила в не-
отапливаемом помещении, не пре-
кращая работать ни на один день. 
Только 3 декабря 1943 года, соглас-
но решению Горсовета, коллектив 
учреждения культуры вернулся в 
здание на Яблочкова.

Жительница Саратова Родак 
Вера Алексеевна так вспоминала 
об этом событии:

«Жизнь в годы войны, да и после 
нее была очень тяжелая для всех. Но 
наше холодное и голодное детство 
было согрето дружбой, играми и 
книгами. Мы читали ежедневно. В 
нашей семье и у соседей книг было 
немного. И кто-то из взрослых ска-
зал про детскую библиотеку на углу 
улиц Яблочкова и Горького.

Мы с соседками дружной стайкой 
отправились по этому адресу за 
книгами. Двухэтажное здание чем-
то удивительно напоминало наш 
дом: деревянная, довольно крутая 
лестница, столы, шкафы. А где же 
книги? Приветливые женщины объ-
яснили, что детская библиотека им. 
А.С. Пушкина какое-то время рабо-
тала в здании областной взрослой 
библиотеки на улице Горького, где 
кинотеатр «Ударник». Но теперь она 
вернулась в родной дом, и книги 
надо тоже вернуть.

Мы вызвались помогать взрос-
лым. Стопку книг клали на наши 
хрупкие руки, и мы несли их через 
дорогу, квартал за кварталом на ули-
цу Яблочкова, вверх по лестнице… 
Руки мерзли, немели, но мы несли 
доверенные нам ценности очень 
бережно. Библиотекари забирали 
нашу ношу, сортировали и расстав-
ляли книги по местам.

С первого же посещения нам как 

награду стали давать одну-две книги 
домой. Мы их прочитывали за один 
вечер, чтобы на другой день поме-
нять на новые. Вот так я записалась 
в Пушкинку!»

Решение вернуть детскую библи-
отеку в здание на Яблочкова обязы-
вало администрацию Фрунзенского 
района выделить средства на про-
ведение ремонта, закупку топлива, 
кирпича и оказать библиотеке по-
мощь в завершении всех ремонтных 
работ к 15 декабря 1943 года.

Как это ни удивительно, но в 
годы войны и сразу после нее, фонд 
библиотеки пополнялся новыми 
изданиями. Более трети из них были 
напечатаны в 1941–1943 годах, са-
мых тяжелых для страны. Некоторые 
из этих книг бережно хранятся в 
библиотеке. 

Особую ценность имеют книги, 
выпущенные в блокадном Ленин-
граде. Так, например, в 1943 году 
была издана «Сказка о рыбаке и 
рыбке» А.С. Пушкина, а в 1944 году 
увидела свет книжка К.И. Чуковского 
«Чудо-дерево». 

В данный момент коллекция 
детской литературы, изданной в 
годы Великой Отечественной войны 
и которая хранится в библиотеке, 
насчитывает 203 издания.

Из электронной Книги памя-
ти  и  интернет-источников

Природное обаяние, уникальный подход к видению ролей и чест-
ность по отношению к себе и зрителям — все это позволило Олегу 
Янковскому стать одним из знаковых актеров российского кино и 
театра. 

Тот самый Мюнхгаузен, волшебник, способный играть судьбами людей, 
Федор Турбин, Сергей Петрович Камышев (перечислять «другие имена» Ян-
ковского можно бесконечно долго) — так много лиц, но всего один человек, 
навсегда вписавший свое имя в историю кинематографа.

Проведя детство, а затем и юность в Саратове, Янковский начал свой 
творческий путь именно здесь, на сцене драматического театра.

Сейчас с трудом в это верится, но в профессию Янковский пришел, в 
общем-то, случайно. К тому времени, когда он окончил школу, его семья 
уже переехала в Саратов. Олег собрался было поступать в медицинский, 
но передумал. И пошел в Саратовское театральное училище - по стопам 
старшего брата Ростислава. Но, оказалось, экзамены давно закончены.

И тут - фантастическое стечение обстоятельств. Грустного паренька 
увидел директор, который спросил его фамилию и, заглянув в бумаги, ра-
достно сообщил: «Так ты зачислен! В сентябре приходи на занятия». Олег 
был в замешательстве, но не подал и виду. Дома выяснилось, что тайно 
от матери отбор в театральное училище прошел средний брат Николай, 
который работал на заводе, но всегда мечтал о сцене. На семейном совете 
было решено, что учиться пойдет все-таки Олег.

После окончания училища в 1965 году Олег был принят в труппу Саратов-
ского драматического театра. В 1967 году театр гастролировал во Львове. 
И там в гостиничном ресторане Янковского заметил режиссер Владимир 
Басов, который искал актера на роль Генриха Шварцкопфа в свой фильм 
«Щит и меч». Молодой человек показался ему подходящим кандидатом. 

Янковский много снимался в кино. Незабываемы его роли в военной 
драме «Служили два товарища», мелодраме «Сладкая женщина», фильме 
«Мой ласковый и нежный зверь» и т. д. Артист также снимался в телеверсиях 
спектаклей Ленкома: «Обыкновенное чудо», «Тот самый Мюнхгаузен», «Дом, 
который построил Свифт» и «Убить дракона». За роль в фильме Романа 
Балаяна «Полеты во сне и наяву» Янковский был удостоен Государственной 
премии СССР.

Духовный поиск свойствен многим его героям, он был присущ и ему 
самому. Один священник, не будучи лично знакомым с ним, сказал: «В 
Янковском есть сила свыше, и она приносит успех всему, что делает этот 
артист». Да и Олег Иванович считал свою профессию близкой к космосу, 
говорил, что человек, играющий роль, словно бы входит в энергетический 
коридор, где сам себя уже и не помнит.

«Сказать про Олега, что он работает увлеченно, было бы неточно, - го-
ворила Инна Чурикова. - Он самоотвержен по отношению к своему делу, 
просто одержим. Он всегда чувствует современную и верную интонацию и 
ищет ее в любой роли. У него есть азарт к работе, вечный поиск, движение». 
Да, чего-чего, а вечного поиска и движения у Янковского было не отнять.

23 февраля Олегу Янковскому 
исполнилось бы 80 лет 

Улыбайтесь, господа. 
Улыбайтесь!

Почему дело в шляпе, кто та-
кой купец Затрапезников и как 
тянуть канитель – многие фра-
зеологизмы мы используем в 
своей речи, но не догадываемся 
об истории их происхождения. 

Дело в шляпе. В древности пе-
ревозка почты осуществлялась гон-
цами, а на дорогах свирепствовали 
грабители. Чтобы довезти письмо 
или «дело», как его тогда называли, 
до места назначения, его нередко 
зашивали в подкладку шляпы. Фраза 
«дело в шляпе» означала, что письмо 
доставлено благополучно.

Затрапезный вид. Петр I в 
свое время передал основанную им 
ткацкую фабрику купцу Ивану За-
трапезникову. Фабрика изготовляла 
грубую и дешевую ткань. С тех пор о 
человеке в измятом, потрепанном и 

ЭТО ИНТЕРЕСНО

«Сколько можно тянуть канитель?»
грязном платье говорят: у него затра-
пезный вид.

Канитель тянуть. В старину 
медные, золотые и серебряные нити 
для вышивки изготовляли вручную: 
раскаляли металл и осторожно вытя-
гивали клещами тонкую проволоку, 
которая называлась канитель. Рабо-
та была очень медленной, поэтому 
стали говорить: канитель тянуть.

Спустя рукава. На Руси распро-
странены были длинные рукава, ко-
торые засучивались перед работой 
(отсюда «засучив рукава» – усердно 
приняться за дело), а после работы 
опускались, чтобы согреть руки. Спу-
щенные рукава мешали работе. От-
сюда и возникла поговорка: работать 
спустя рукава – значит «работать 
небрежно, неохотно, лениво».

«Наше детство в годы войны было 
согрето дружбой, играми и книгами»
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ВАЖНО ЗНАТЬ

Достижение пенсион-
ного возраста - значимое 
событие в жизни каждого 
гражданина. Поэтому 
крайне важно заблаго-
временно позаботить-
ся о том, чтобы на дату 
возникновения права на 
пенсию в наличии были 
все необходимые доку-
менты, а их содержание 
и оформление соответ-
ствовало законодатель-
но установленным тре-
бованиям.

Для успешного выхода 
на пенсию рекомендуется 
начать подготавливать  до-
кументы за 6-12 месяцев 
до желаемой даты выхода 
на пенсию.

Потребуется время, 
чтобы собрать все необ-
ходимые документы, под-
тверждающие трудовой 
стаж, личность и  другие 
критерии для назначения 
пенсии. Некоторые доку-
менты могут потребовать 
больше времени на полу-
чение, такие, как выписки 
из приказов о работе для справки.

Важно убедиться, что трудовой стаж и пен-
сионные баллы соответствуют требованиям 
для выхода на пенсию по возрасту или по иному 
основанию. Если обнаружатся несоответствия, 
будет время их урегулировать, например, до-
бавить недостающие месяцы стажа.

Необходимые документы для об-
ращения в Социальный фонд Рос-
сии                            .

•паспорт гражданина РФ или иной доку-
мент, подтверждающий личность;

•СНИЛС;
•трудовая книжка, где отражен трудовой 

стаж;
•свидетельство о заключении брака, если 

есть супруг(а);
•свидетельства о рождении детей, если вы 

являетесь родителем многодетной семьи, или 
дети имеют инвалидность.

Трудности, которые могут возник-
нуть при оформлении пенсии     

Если записи в трудовой книжке выполнены 
с нарушением правил ее заполнения, а тем 
более если в ней есть незаверенные исправ-
ления, такие периоды работы могут быть 
исключены из подсчета стажа, что негативно 
скажется на размере пенсии, а то и вообще 
лишит человека права на трудовую пенсию.

Самые распространенные ошибки – это 
отсутствие в трудовых книжках номера или 
даты приказа о приеме (увольнении) гражда-
нина, отсутствие записей о переименовании 
предприятия, незаверенные исправления, 
подчистки, плохо читаемые, размытые печати 
предприятий, организаций, отсутствие сведе-
ний о смене фамилии и другие недостатки.

Если вы работаете на вредном производ-
стве, следует проверить запись в трудовой 
книжке. Наименование должности необходи-
мо указывать в строгом соответствии с клас-
сификатором должностей. Если запись будет 
внесена неточно, этот период работы будет 
исключен из подсчета специального стажа.

Следует заранее ознакомиться со своей 
трудовой книжкой, посмотреть, все ли записи 
выполнены правильно, есть ли все необходи-
мые сведения. И если что-то тревожит, вызы-
вает сомнение, нужно заручиться справкой 
работодателя или архива, подтверждающей 
этот период работы.

Основным документом, который может 
подтвердить период работы по трудовому 
договору до 1998 года, когда граждан стали  
регистрировать в системе обязательного 
медицинского страхования, является трудо-
вая книжка. 

1) Если трудовой книжки нет или в ней 
содержатся неправильные сведения, кото-
рые невозможно исправить, то подтвердить 
трудовой период можно:

К выходу на пенсию нужно 
готовиться заранее

•письменным трудовым договором, 
оформленным по всем требованиям трудово-
го законодательства, которые действовали на 
момент его подписания. Актуальные правила 
заполнения трудового соглашения регулирует 
ст. 57 ТК РФ (уточнения смотрите на сайте 
Госинспекции по труду);

•справками работодателей или государ-
ственных и муниципальных органов;

•выписками из приказов;
•лицевыми счетами и зарплатными ве-

домостями;
• договором ГПХ.
2) Если документы утрачены в связи со 

стихийным бедствием, в результате других 
ситуаций не по вине работника, доказать 
трудовой период можно в суде на основании 
показаний минимум двух свидетелей, кото-
рые работали вместе с вами в тот период. 
Учитываются только свидетельские показания 
граждан, у которых сохранились документы о 
работе на том месте.

При этом важно получить справку с места 
работы, где произошло происшествие, с ука-
занием даты и описанием ситуации. Также мо-
жет потребоваться пояснение организации об 
уничтожении бумаг или приложение из архива 
об отсутствии таких сведений.

До достижения общеустановленного 
пенсионного возраста могут начать получать 
пенсию люди, которые проработали уста-
новленное по закону время на вредных или 
тяжелых работах, а также те, кто длительное 
время проработал в сфере медицины или 
образования. Кроме этого, в списке есть те, 
кто трудился в регионах Крайнего Севера и на 
приравненных к нему территориях России.

Дополнительно предусмотрено новое 
основание для выхода на пенсию гражданам, 
имеющим большой период работы. Женщины 
со стажем не менее 37 лет и мужчины со ста-
жем не менее 42 лет смогут выйти на пенсию 
на два года раньше общеустановленного 
пенсионного возраста, но не ранее 55 лет для 
женщин и 60 лет для мужчин. Многодетные 
женщины с тремя и более детьми также полу-
чают право досрочного выхода на пенсию.

 

Условия назначения 
пенсии
Законом установлены три требования, ко-

торые должны соблюдаться у гражданина для 
оформления пенсии по старости:

•достижение им определенного возрас-
та;

•минимальный страховой стаж трудовой 
деятельности;

•индивидуальный пенсионный коэффици-
ент (ИПК) не менее минимального.

ИПК зависит от накопленных пенсионных 
баллов, а они определяются в первую очередь 
по сумме уплаченных страховых взносов на 
обязательное пенсионное страхование. Если 
коротко, то чем выше зарплата работника, 

Какие выплаты положены работнику при 
увольнении по собственному желанию?

При увольнении по собственному желанию 
работодатель выплачивает работнику в день 
увольнения заработную плату по последний 
день работы включительно и компенсацию за 
все неиспользованные отпуска.

Выплата выходного пособия при уволь-
нении по собственному желанию трудовым 
законодательством не предусмотрена.

Можно на время испытательного сро-
ка установить меньшую зарплату, чем 
предусмотрено в штатном расписании по 
соответствующей должности?

Нет, нельзя. Согласно части 3 статьи 70 ТК 
РФ на работников в период испытательного 
срока распространяются все положения 
трудового законодательства и документов 
работодателя (в том числе в части оплаты тру-
да), как и на работников, работающих после 
испытательного срока. 

Обязан ли работодатель предостав-
лять работнику оплачиваемый учебный 
отпуск? Вправе ли работодатель отказать 
в предоставлении такого отпуска по при-
чине того, что предоставление таких отпу-
сков в организации не предусмотрено?

Работодатель обязан предоставлять учеб-
ный отпуск только тем работникам, которые 
впервые заочно или очно-заочно получают 
соответствующий уровень образования (об-
щее, среднее или высшее профессиональное, 
аспирантура) по программам, имеющим 
государственную аккредитацию.

Такой отпуск работникам должен предо-
ставляться на основании заявления работника 
и справки-вызова из учебного заведения.

Продолжительность отпуска зависит от 
уровня образования.

Оплата отпуска производится, исходя из 
средней зарплаты работника за последние 
12 месяцев.

Если работник имеет право на учебный 
отпуск, то работодатель не вправе отказать 
ему в его предоставлении по каким-либо 
причинам.

Вправе ли работодатель возложить на 
сотрудника выполнение работы другого 
сотрудника в случае временного отсут-
ствия последнего?

Поручение работнику работы, которая не 
предусмотрена трудовым договором, в том 
числе выполнение обязанностей временно 
отсутствующего работника, возможно только 
с письменного согласия работника.

За выполнение дополнительной работы 
работнику причитается дополнительная 
оплата, размер которой устанавливается пись-
менным соглашением сторон. В письменном 
соглашении, которое может быть оформлено 
как дополнительное соглашение к трудовому 
договору, также должен быть указан срок, в 
течение которого работник будет выполнять 
дополнительную работу, ее содержание и 
объем.

Если работник не согласен на дополни-
тельную работу, то работодатель не вправе 
требовать от работника ее выполнения.

На практике возникают ситуации, когда 
в трудовом договоре и/или должностной 
инструкции работодатель устанавливает обя-
занность работника выполнять «любые иные 
поручения непосредственного руководителя 
и/или работодателя», заставляя тем самым 
выполнять работника любую порученную ему 
дополнительную работу. Такие действия рабо-
тодателя неправомерны. Любые поручения 
непосредственного руководителя и/или рабо-
тодателя могут иметь место исключительно в 
рамках трудовой функции работника.

Вправе ли работодатель или нанятая им 
организация производить снятие отпечат-
ков пальцев работников для организации 
пропускного режима в рабочие помеще-
ния по отпечаткам? 

Нет, не вправе. Федеральный закон от 
25.07.1998 N 128-ФЗ «О государственной дак-
тилоскопической регистрации в Российской 
Федерации» определяет - в каких случаях, 
какими органами и для каких целей может 
проводиться добровольная или обязательная 
дактилоскопическая регистрация граждан.

Законом не предоставлено право ни 
работодателю, ни нанятой им организации 
снимать отпечатки пальцев работников для 
целей организации пропускного режима на 
предприятие.

Онлайнинспекция.рф 
информирует

тем больше взносов с его доходов заплатит 
работодатель, и, следовательно, больше 
пенсионных баллов начислят.

Правда, баллы начисляют не только «по 
взносам». К примеру, мамам в отпуске по 
уходу за первым ребенком до полутора лет за 
год такого отпуска начислят ИПК в размере 
1,8, по уходу за вторым ребенком - 3,6.

В 2023 году минимальное значение ИПК 
для пенсии – 25,8, в 2024 году – 28,2, в 2025 
году – 30. И больше уже этот показатель 
расти не будет.

Страховой стаж
Не менее важно отработать нужное коли-

чество лет. С 2024 года потребуется не менее 
15 лет. В стаж включаются периоды, когда 
работодатель перечислял за официально 
устроенного сотрудника страховые взносы. 
Кроме этого, в страховой стаж наравне с 
работой засчитываются периоды:

•прохождения военной службы;
•получения пособия по обязательному со-

циальному страхованию в период временной 
нетрудоспособности;

•ухода за каждым ребенком до достиже-
ния им возраста полутора лет, но не более 
шести лет в общей сложности;

•получения пособия по безработице;
•ухода за инвалидом 1 группы, ребен-

ком-инвалидом или лицом, достигшим 80 
лет.

Как рассчитывается 
пенсия
Размер страховой пенсии рассчитыва-

ется по формуле: фиксированная часть + 
количество накопленных баллов x стоимость 
одного балла.

В 2023 году фиксированная часть со-
ставляет 7567,33 рубля, каждый балл стоит 
123,77 рубля.

К примеры, если у пенсионера накоплено 
125 баллов, то он имеет право на получение 
страховой пенсии в размере 23038,58 рубля: 
7567,33 + 125 x 123,77.

Многие получают меньше этой суммы и 
даже меньше прожиточного минимума по 
региону. В этом случае пенсионер имеет 
право на социальную доплату. Точный размер 
пенсии можно проверить на портале «Госус-
луги», а именно – получить справку о размере 
начисляемой пенсии.

Как узнать информацию о своем 
трудовом стаже и накопленных пен-
сионных баллах

Для этого необходимо узнать состояние 
индивидуального лицевого счета (ИЛС). Вы-
писку об этом можно заказать лично в МФЦ 
или клиентской службе СФР, на сайте СФР 
или «Госуслуг», а также через Почту России 
или банк.
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КАЛЕЙДОСКОП СОБЫТИЙ
№1, 2024 г. 

СТРАТРЕЗЕРВ-2024

С ЗАБОТОЙ О ЗДОРОВЬЕ

ТАЛАНТЫ

ПРОФСОЮЗНАЯ АКЦИЯ

Необычный автобус запущен Адоев-
щинским домом-интернатом в рамках 
грантового проекта Объединенной про-
форганизации работников Министерства 
труда и социальной защиты Саратовской 
области.

Яркий, разноцветный «пазик» с крупной 
надписью «Читающий автобус» и нарисован-
ными книжками курсирует по улицам села 
Адоевщина Базарнокарабулакского района. 
Он не только вызывает добрые приветливые 
улыбки прохожих и желание непременно 
заглянуть внутрь, но и напоминает об утрачи-
ваемой ныне традиции чтения книг. 

- Ежедневно наши сотрудники тратят 
достаточно времени на путь следования до 
и после работы. Транспорт учреждением 
обеспечен. А вот для скрашивания досуга 
и интеллектуального развития членами 
первичной профсоюзной организации было 
предложено оформить автобус фотографи-
ями литературных героев и вырезками из 
произведений художественной литерату-
ры, укомплектовать мобильной мебелью и 
фондом книг, - рассказал Сергей Тычков, 
председатель первичной профсоюзной орга-
низации Адоевщинского дома-интерната.

Сотрудники с энтузиазмом включились в 
данный проект. Запланировано проведение 
различных социальных акций, презентаций 
литературных новинок и других информа-
ционно-познавательных мероприятий. В 
последствии предполагается расширить 
географию проекта путем открытия по пути 
следования автобуса на остановках места для 

обмена книгами уже с жителями населенных 
пунктов.

 - Сейчас для нас автобус – это не вид 
дорожного транспорта, а особый мир, где 
мы отдыхаем от рабочих и домашних про-
блем вместе с литературными героями и 
впечатлениями, которыми делимся друг с 
другом, - поделилась сотрудница учрежде-
ния Галина Гамаюнова.

Песня электромонтера из Саратов-
ской области, члена первичной про-
фсоюзной организации Приволжского 
производственного отделения Эдуарда 
Скрябина победила на музыкальном шоу 
«Конфетка» телеканала ТНТ.

Энергетик, чью песню признали лучшей в 
шестом выпуске передачи, работает в группе 
балансов и учета электроэнергии Саратов-
ского филиала «Россети Волга» более 10 лет. 
Эдуард Скрябин живет в поселке Степное 
Саратовской области, в свободное от работы 
время увлекается вокалом и радует жителей 
своими композициями.

В 2004 году Эдуард основал собственную 
арт-студию «Голос поселка», где и начали появ-
ляться его первые шедевры. Сегодня в копилке 
автора – 11 альбомов. В настоящий момент 
музыкант работает над записью нового, две-
надцатого по счету студийного альбома.

Триумфальную победу в конкурсе Скрябину 
принес Niletto. Его душевное исполнение пес-
ни энергетика «Еду я на Родину» понравилось 
не только зрителям в зале, но и жюри. «Мы 
старались практически полностью сохранить 
атмосферу оригинала – это слышно. Как-то 
с позитивом получилось, атмосферно», – 
отметил певец и в шутку пообещал Эдуарду 
порадовать своих поклонников, приехать в 
Степное с сольным концертом.

Свою победу в конкурсе сам Эдуард на-

зывает «шикарным подарком к 20-летию 
студии»: «Cмысл в моей песне простой: 
человек возвращается после долгого отсут-
ствия домой, на малую Родину, видит, что 
село изменилось и его с радостью встречают 

друзья. Кто будет пе-
репевать мою песню 
на шоу, я не знал. По-
беда стала полной 
неожиданностью. 
Спасибо всем, кто 
меня поддерживал 
– родным, колле-
гам. Они искренне за 
меня порадовались, 
не было даже наме-
ка на зависть, и это 
отличительная черта 
энергетиков».

В планах у Эду-
арда – писать песни 
дальше и постепен-
но заняться концерт-
ной деятельностью 
без отрыва от основ-
ной работы.

1 марта в «Газпром трансгаз Саратов» 
состоялся ежегодный День иммунитета. 
Акция, приуроченная к международному 
празднику, проходит в Обществе уже ше-
стой год подряд.

 Работникам рас-
сказали о необхо-
димости восполнять 
нехватку витаминов 
в организме, а так-
же о том, как важ-
но следить за им-
мунитетом. А затем 
вручили полезные 
подарки в виде ли-
монов и памяток об 
иммунизации. А еще 
отправили несколько 
мешков цитрусовых 
в подшефный про-
тивотуберкулезный 
санаторий для детей.

Первичная про-
фсоюзная организа-

У нас есть свой Скрябин
Саратовский музыкант, в отличие от знаменитого 
композитора, пишет не симфонии, а песни о малой родине

Первый день весны - 
с пользой для иммунитета

ция Александровогайского ЛПУМГ присоеди-
нилась к акции и тоже провела «Витаминный 
день». Каждый член Профсоюза получил заряд 
позитива, памятку и витаминку-аскорбинку.

Герои любимых книг помогают 
быстрее доехать до работы

В программе могут уча-
ствовать:

в треке “Призыв” – моло-
дые члены профсоюзов – но-
вички программы;

в треке “Навигаторы” – 
штатные специалисты, ответ-
ственные за работу с молоде-
жью, и председатели моло-
дежных советов профсоюзов 
и терпрофобъединений”;

в треке “Амбассадоры” 
– выпускники программы 
“Стратегический резерв” про-
шлых лет;

в треке “Академия” – мо-
лодые профактивисты, про-
шедшие конкурсный отбор в 
“Призыве”.

По традиции годовой цикл 
программы завершится фе-
деральным форумом в Мо-
скве, на который будут при-
глашены:

победители трека «При-
зыв» – до 150 человек;

участники трека «Акаде-
мия» – до 50 человек;

участники трека «Навига-
торы» – до 20 человек.

А также лучшие амбасса-
доры и кураторы Стратрезер-
ва-2024.

Узнать подробности, как 
принять участие и подать за-
явку, можно на официальном 
сайте Программы – 

https://stratrezerv.fnpr.

Стартовал прием заявок от молодых профсоюзных активистов 
на участие в треках «Призыв», «Амбассадоры», «Навигаторы», а 
также обучение в рамках «Академии» Всероссийской профсоюз-
ной молодежной программы ФНПР «Стратегический резерв».

Для молодых и активных


